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ПУТИ ВЫБОРА И РЕШЕНИЙ
В МОСКВЕ ОТКРЫЛСЯ СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР

25 мая в 10 часов в Крем
левском Дворце съездов на
чал работу Съезд народных 
депутатов СССР.

Открывая его, председатель 
Центральной избирательной 
комиссии В. П. Орлов от ее 
имени сердечно поздравил 
депутатов с избранием в 
высший орган государствен
ной власти нашей страны, с 
большим доверием, которое 
оказал им советский народ.

Выборы и подготовка к ним, 
отметил оратор, проходили в 
условиях широкой, невиданной 
доселе гласности и открытости, 
бурного роста политической 
активности трудящихся. Это 
особенно убедительно под
твердил воскресный день 26 
марта, когда более 172 мил
лионов советских людей, поч
ти 90 процентов всех избира
телей, включенных в списки, 
пришли на избирательные 
участки, чтобы, выражая все 
оттенки общественного мне- 
йия, поддержать перестройку.

Выборы показали, что пере
стройка стала общенародным 
делом. Советские люди выска
зались за ее дальнейшее уг
лубление, за быстрейшие пе
ремены к лучшему во всех 
сферах жизни. Своей новизной, 
высокой заинтересованностью 
масс выборы дополнили и 
обогатили облик перестройки. 
Они стали шагом принципиаль
ного значения в развитии де
мократии, продвинули наше 
общество вперед по пути, на
меченному XXVII съездом пар
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НА ПОСЛЕДНИХ 
ГЕКТАРАХ

В этом году зерновые в 
колхозе имени Ильича Су
холожского района разме
стятся на площади более 
трех тысяч гектаров. Сейчас 
в посевной принимают уча
стие более двухсот человек 
— трактористы, сеяльщики, 
водители зериозаправщиков. 
В эти дни коллектив механи
заторов заканчивает . сев на 
последних сотнях гектаров.

Лидирует бригада Б. А. 
Копранова. Он возглавляет 
коллектив первый год, до 
этого работал заместителем 
председателя колхоза по хо
зяйственной части. Жилка 
хозяйственника помогает ему 
в работе. Техника работает 
без простоев.

Хороших результатов до
бивается и звено третьей 
бригады, где трудятся трак
торист Иван Осинцев и став
шие на период страды сеяль
щиками электромонтер кол
хоза Сергей Костарев и опе
ратор газовой котельной Ва
силий Волков. В поле нх аг
регат работает до темноты. 
Зерно подвозит на своем ко
лесном тракторе Виктор 
Махнев, в прошлом выпуск
ник СПТУ № 112.

НА СНИМКАХ: В. Мах
нев, тракторист И. Осинцев 
со своими помощниками 
С. Костаревым и В. Волко
вым: идет сев на последних 
гектарах.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

Возвращение в крестьянство

ВЫГОДНО ДИ ЕХАТЬ В СЕДО
За время, прошедшее после 

первой публикации под руб
рикой «Возвращение в кре
стьянство» в газете «На сме
ну»!» от 12 апреля этого го
да, к нам в редакцию и обла
стной штаб ударных комсо
мольских строек обратилось 
болёе 60 жителей городов и 
рабочих поселков области, 
изъявивших желание пере
ехать на жительство в село. 
Десять семей уже выбрали 
для себя новое место житель
ства. Савин В. В. и Левин 
А. 10. из Свердловска работа
ют в подсобном хозяйстве 
НПО «Автоматика», что в 
Камышловском районе, по 
две семьи трудоустроились в 
совхозах «Аятский» Невьян
ского района и «Скатинский» 
Камышловского района. Отец 
и сын Говоровы заключают 
договор на аренду коровника 
для откорма нетелей в совхо
зе «Лебедкияский» Артемов
ского района. В ближайшее 
время мы постараемся рас
сказать, как им живется на 
новом месте.

Немало среди наших чита
телей и тек, кто хотел бы 
создать коллективные фермер
ские хозяйства. Так, Воробь
ев В. В. из Нижнего Тагила 
и еще две семьи готовы взять 
ж аренду 100 гектаров земли. 
Ищет единомышленников 

тии и XIX Всесоюзной партий
ной конференцией.

Выборы подтвердили, что 
народ видит в партии Ленина 
силу, способную сплотить со
ветское общество, обеспечить 
его консолидацию, найти эф
фективные пути решения на
зревших проблем и преодоле
ния трудностей.

Более мощного общенарод
ного референдума в пользу 
Коммунистической партии, ее 
курса на обновление у нас еще 
не было. Сегодня можно ска
зать, что состоявшиеся выбо
ры явились крупным вкладом 
в практическое осуществление 
реформы политической »систе
мы, утверждение народовлас
тия. Они вывели советскую де
мократию на качественно но
вый уровень и войдут в исто
рию нашего социалистического 
государства как один из важ
нейших рубежей в развитии 
всей общественной жизни.

В ходе избирательной кам
пании советский народ приоб
рел уникальный политический 
опыт. Миллионы избирателей 
только сейчас по-настоящему 
ощутили, что их голос много 
значит в решении крупных го
сударственных вопросов в об
щественно-политическом раз
витии страны.

Нынешняя избирательная 
кампания явила собой далеко 
не однозначную картину. Она 
отразила все многообразие 
позиций, точек зрения, мне
ний, существующих в нашем 
обществе. Она стала своеоб
разным испытательным поли-

гвердловчанин Еловиков А. Г. 
для создания коллективного 
крестьянского хозяйства.

Думаю, что возрождение 
природы, молодая листва, 
майские грозы всколыхнут 
воспоминания о сельском бо
соногом детстве у многих се
годняшних горожан. Пома
нит их из пыльных, задым
ленных городов обратно к род
ным полям, лугам, прохлад
ным речкам, и кто-то решит 
еще раз круто изменить свою 
жизнь. Для них мы публику
ем сегодня анкету-заявление. 
Адреса, по которым следует 
ее направлять, те же: редак
ция газеты «На смену!» или 
620219, Свердловск, Ленина, 
34, комн. 41" (тел. 51-35-68). 
Областной штаб ударных ком
сомольских строек.

Многие наши читатели, от
кликнувшиеся на рубрику 
♦ Возвращение в крестьянст
во», интересуются теми льго
тами, которые предусмотрены 
последними решениями для 
лиц, выезжающих иа житель
ство в сельскую местность. 
Наш корреспондент задал эти 
вопросы В. С. Нудельману, 
начальнику юридического 
подотдела с арбитражем агро* 
промышленного комитета 
Свердловской области.

— Владимир Сергеевич, в 
числе тех, кто откликнулся 

гоном, где впервые были при
ведены в действие новые поло
жения Конституции СССР, ап
робирован принципиально но
вый Закон о выборах. В целом 
он позволил провести выбо
ры на подлинно демократи
ческой основе, получить но
вую избирательную практику.

Вместе с тем на предвы
борных собраниях в трудовых 
коллективах, в средствах мас
совой информации высказыва
лись пожелания о необходимо
сти корректировки отдельных 
норм и процедур, установлен
ных законом. Все они заслу
живают внимания и требуют 
анализа. Все предложения по 
этим вопросам, поступавшие в 
адрес Центральной избира
тельной комиссии, она пере
даст Верховному Совету СССР.

Выступивший сообщил, что 
на Съезде присутствуют 2155 
народных депутатов СССР из 
2249 избранных. Подробные 
данные о результатах выбо
ров, о составе депутатов, 
сказал он, доложит Мандат
ная комиссия, которую избе
рет съезд и которой Цент
ральная избирательная ко
миссия передаст всю доку
ментацию, необходимую для 
проверки полномочий депута
тов.

В этом зале, продолжат; он, 
находятся сегодня рабочие, 
колхозники, командиры про
изводства, ученые, деятели 
культуры, военнослужащие, 
люди разных профессий, раз
ных поколений. Состав депу
татов отражает многонацио-

на предложение переехать на 
жительство в село, немало та
ких, кто в городе уже имеет 
благоустроенное жилье. Факт 
этот интересен сам по себе, 
он свидетельствует о том, что 
не только трудности с полу
чением квартиры толкаю^ 
горожан на смену прописки. 
Так вот этой группе людей 
не хотелось бы терять город
скую жилплощадь.

— Это их желание можно 
понять, кто знает, -как у 
них сложится деревенское 
житье, кроме того, подраста
ют дети, кто-то из них поже
лает жить в городе.

В апрельском постановле
нии Совета Министров СССР 
о программе социального 
развития села по этому по
воду, в частности, говорится: 
«Советам Министров союзных 
республик бронировать за ли- 
цамл, изъявившими желание 
выехать на работу в сельскую 
местность трудонедостаточных 
районов, жилую площадь по 
месту постоянного жительст
ва на срок, определенный до
говором». Мы знаем, что 
уральское Нечерноземье яв
ляется трудонедостаточным 
регионом страны, следовав 
тельно, на переселенцев в се
ла нашей области эта льгота 
распространяется.

Комментируя этот пункт, 

нальный характер нашей стра
ны. В их числе — представите
ли 65 наций и народностей. 
Нынешнему депутатскому кор
пусу предстоит решать задачи 
общегосударственного зна
чения. Эти задачи воз
ложены нашей Конститу
цией прежде всего на 
Съезд народных депутатов, 
который, являясь высшим ор
ганом государственной влас
ти, правомочен рассматривать 
любой вопрос, отнесенный к 
ведению СССР, определяет 
главную линию деятельности 
Верховного Совета, всех дру
гих государственных органов.

К Съезду народных депута
тов СССР сегодня обращены 
внимание и мысли всех тру
дящихся.. От него ждут мно
гого. И в первую очередь, 
ответа на волнующие людей, 
вопросы, ’ связанные с даль
нейшим ходом перестройки. 
Вместе с депутатскими ман- 
дагами избиратели отдали де
путатам свою веру в лучшую 
жизнь, в процветающее и мо- 
гуществе'нное Советское со
циалистическое государство.

Оратор выразил уверен
ность, что Съезд народных 
депутатов оправдает чаяния 
народа, что каждый депутат 
внесет свою долю опыта, ра
зума и труда в совместные 
усилия, направленные на до
стижение нашим обществом 
новых ступеней социально- 
экономического и духовного 
прогресса.

хотел бы заострить внимание 
ваших' читателей на некото
рых существенных, на мой 
взгляд, моментах. Во-первых, 
в документе говорится о изъя
вивших желание выехать, на 
работу в сельскую местность, 
следовательно, эта льгота рас
пространяется на всех, неза
висимо от того, поступит че
ловек на работу в совхоз, 
станет ли арендатором, фер
мером, или это учитель, врач, 
представитель другой необхо
димой на селе профессии. Во- 
вторых, здесь говорится о 
жилой площади по месту по
стоянного жительства, то 
есть имеется в виду любое 
жилье — и государственное, 
и ведомственное, и коопера
тивное, и индивидуальное. 
В-третьих, «на срок, опреде
ленный договором», а как из
вестно из других документов, 
договор может быть заключен 
и иа 3, и на 5, и па 50 лет.

— Но с какого времени 
действует это положение, в 
постановлении срок вступле
ния его в силу специально не 
оговорен?

— Естественно, что на ос
новании постановления Сов
мина СССР будут приняты со
ответствующие документы в 
союзных, республиках, но уже 
сегодня у тех, кто решил пе
реселиться на село, норматив

В соответствии со статьей 
110 Конституции СССР В. П. 
Орлов объявил первое заседа
ние Съезда народных депу
татов Союза Советских Со
циалистических Республик от
крытым.

Народные депутаты СССР 
избирают президиум Съезда 
в составе 18 человек.

В президиум Съезда избра
ны Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР, Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев, пер
вый заместитель Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР, кандидат в чле
ны Политбюро ЦК КПСС А. И. 
Лукьянов, председатель Цент
ральной избирательной ко
миссии В. П. Орлов и по од
ному представителю от каж
дой союзной республики.

Председательствовать на 
Съезде поручается народному 
депутату СССР Горбачеву М. С. 
Позвольте, сказал он, от име
ни президиума Съезда побла
годарить вас за оказанное до
верие. Постараемся работать 
в полном контакте, чтобы ус
пешно вести наш корабль к 
намеченным целям. Нам нуж
но утвердить повестку дня и 
порядок работы съезда. Хочу 
проинформировать народных 
депутатов СССР, Съезд, что 
вчера заседали представители 
делегаций — 446 человек — в 
течение девяти часов. И са
мым тщательнейшим образом 
обсуждали эти вопросы для 
того, чтобы подготовить пред
ложения.

День рождения
школы
Недавно специализированная 

французская школа И? 39 
праздновала 50-летний юбилей. 
Одной из составных частей 
праздника был спектакль по 
роману Виктора Гюго «Собор 
Парижской Богоматери». Вот 
уже 20 лет всю работу сцена
риста, постановщика и руково
дителя школьного театра несет 
В. Р. Балашова, преподаватель 
французского языка и француз
ской литературы. Когда улег
лись премьерные страсти, я 
встретилась с Валентиной Ро
мановной.

— Ваш театр обращался к 
самым разным темам и авто
рам. Почему на этот раз вы
бор пал именно на В. Гюго?

— Это все закономерно. К 
нему мы еще не обращались, а 
работа тем интереснее, чем 
разнообразнее. А, во-вторых, 
язык Гюго — это прекрасный, 
изящный и понятный всем язык. 
Делая спектакль, ребята сопри
касаются с чисто французской 
речью, а это помогает им и в 
учебе, и просто в плане соб
ственного развития.

— Почему из всех сюжетных 
линий вы выбрали одну: горе 
матери, потерю ребенка?

— Меня очень волнует остро 
актуальная проблема сиротст
ва, одиночества и ненужности 
детей. Их бросают не только 
отцы, но и матери. Хотелось пе
редать всю безутешность мате
ринских переживаний. Может 
быть, в романе и в настоящей 
жизни эти проблемы соотно
сятся как-то однобоко, но мате
ринские чувства остаются по- 
прежнему неизменными.

— Все ли получалось так, 
как хотелось? Ведь в труппе не 
все актеры достаточно опыт
ные?

— Не все и не сразу. Пер
вый и основной этап — осмыс
ление ребятами образа своего

ная база есть, они могут сме
ло ехать к новому месту 
жительства и браться за де
ло. Городские квартиры они 
не потеряют.

— С выплатами за счет го
сударства единовременных 
пособий на хозяйственное об
заведение, что также преду
смотрено постановлением, ви
димо, в ближайшее время де
ло будет обстоять сложнее.

I— Действительно, нерасто
ропность союзного министер
ства финансов и Государст
венного банка СССР извест
на. Однако решение принято, 
и вопрос лишь в том, как 
скоро будет разработан поря
док выдачи единовременных 
пособий. Однако люди, вы
ехавшие на село после 5 ап
реля 1989 года, имеют право 
на получение пособия. Как 
видно из документа, пособие 
это безвозмездное, его не нуж
но будет возвращать государ
ству. Размер его значителен— 
2000 рублей на главу семьи 
и 500 рублей на члена семьи. 
Эта льгота будет распростра
няться не на всех, а лишь на 
семьи, переселившиеся в сель
скую местность Нечернозем
ной зоны РСФСР и Дальне
восточного экономического 
района. Наша область под это 
положение подпадает, однако 
следует учесть, что пособия 
будут выплачиваться лишь 
тем, кто будет работать в 
сельскохозяйственном произ
водстве.

— Особым пунктом в по
становлении намечены меры 
стимулирования развития кре

На утверждение съезда вы
носится повестка дня и поря- / 
док работы Съезда, включаю
щие следующие вопросы:

1. Избрание Мандатной ко
миссии.

2. Избрание Председателя 
Верховного Совета СССР.

3. Избрание Верховного Со
вета СССР.

4. Избрание первого заме
стителя Председателя Вер
ховного Совета СССР.

5. Об основных направле
ниях внутренней и внешней 
политики СССР. Докладчик— 
Председатель Верховного Со
вета СССР.

6. Программа предстоящей 
деятельности правительства 
СССР. Докладчик — Предсе
датель Совета Министроз 
СССР.

7. Утверждение Председате
ля Совета Министров СССР.

8. Избрание Комитета кон
ституционного надзора СССР.

9. Утверждение председате
ля Комитета народного конт
роля СССР, председателя Вер
ховного Суда СССР, Генераль
ного прокурора СССР, Глав
ного государственного арбит
ра СССР.

10. Разное.

При обсуждении повестки 
дня и порядка работы Съез
да выступили депутаты На
зарбаев Н. А., Сахаров А. Д, 
Попов Г. X., Мешалкин Е. Н., 
Щедрин Р. К., Беляев В. Н., 
Костенюк А. Г., Болды
рев Ю. Ю.

Вносились предложения об 
изменении порядка рассмбт- 
рения вопросов, в частности, 
предлагалось вначале заслу
шать доклады, обсудить их, а 
затем провести выборы Пред
седателя Верховного Совета 
СССР и Верховного Совета 
СССР. С другой стороны, 
ряд ораторов подчеркнул 

героя. С постановкой тоже бы
ло немало затруднений, ведь 
актерские данные даны от рож
дения не каждому, нужно их 
вырабатывать самому. Но во
обще-то спектакль удался. 
Большую, просто незаменимую 
роль сыграло музыкальное со
провождение. Автор и исполни
тель музыки П. Р. Рогальсний, 
который давно и безотказно 
работает с хорами, ансамбля
ми, агитбригадами и театра
ми — и не только нашей шко
лы.

Хотелось бы, чтобы в наших 
школах было больше таких за
интересованных людей. как 
В. Р. Балашова и П. Г. Рогаль- 
ский, чтобы ребята приобща
лись н искусству уже в школе.

Е. РЫЧКСВД, 
учащаяся школы Кг 39.

Союз наш 
творческий

В мае, в одном из пионер
ских лагерей на берегу Чер
ного моря, под Адлером, 
проходил учредительный
съезд новой общественной 
организации — творческого 
союза учителей СССР. На не
го съехались представители 
клубов творческой педагоги
ки, различных педагогических 
объединений и секций со всех 
уголков страны. Были там и 
наши земляки — члены твор
ческого союза учителей Сверд
ловска. Если вы хотите узнать 
и увидеть, как проходил этот 
съезд, какие проблемы об- 
.суждал — приходите в поне
дельник, 30 мая, на очеред
ную конференцию творческого 
союза учителей Свердловска. 
Она откроется в 17 часов в

стьянских хозяйств. Льготы 
им предусмотрены сущест
венные — освобождение от 
арендной платы сроком на 5 
лет; предоставление долго
срочного кредита на строи
тельство жилого дома с на
дворными постройками в сум
ме до 50 тыс. рублей на срок 
до 50 лет; предоставление 
кредитов на строительство 
объектов производственного 
назначения и ряд других 
льгот. Однако из документа 
непонятно, что имеется в 
виду под крестьянскими хо
зяйствами.

— Меня этот вопрос тоже 
заинтересовал. Единственное, 
что мне удалось найти, это 
определение в словаре Оже

Анкета-заявление
1. Фамилия, имя, отчество, возраст

2. Семейное положение, количество детей, их возраст

3. Профессия, образование взрослых членов семьи

4, Причина переезда 

5. Где и кем желаете работать, чем заниматься

6. Требование к новому месту проживания и работы

7. Домашний адрес, телефон

обоснованность повестки дня 
и порядка работы Съезда в 
том виде, в каком они были 
предложены состоявшимся на
кануне совещанием предста
вителей делегаций.

Депутаты утверждают поря
док подсчета результатов от
крытого голосования и группу 
по подсчету голосов.

В результате голосования 
предложенные Съезду повест
ка и порядок работы Съезда 
принимаются подавляющим 
большинством голосов (про
тив — 379 и воздержалось 
9 депутатов).

Депутаты переходят к рас
смотрению временного регла
мента заседаний Съезда. По 
этому вопросу выступили 
Ант₽’ авичюс К. А , Ландсбер
гис В. В., Левашев А. В., Плот- 
ниекс А. А.г Станкевич С. Б», 
Бояре Ю. Р., Себенцов А. Е. 
Курочка Г. М», Адамович А. М., 
Саунин А. Н., Лубенченко 
К. Д., Сахаров А. Д-, Ревнив
цев В. И., Гидаспов Б. В., 
Айдак А. П.

После дискуссии временный 
регламент утверждается при 
17 воздержавшихся.

Для проверки полномочий 
народных депутатов СССР 
Съезд избрал Мандатную ко
миссию.

На первом заседании депу
таты вставанием почтили па
мять погибших в Тбилиси.

С депутатским запросом 
выступил депутат Толпежни- 
ков Б. Ф. По поручению своих 
избирателей он потребовал 
огласить на Съезде фамилии 
тех, кто отдал приказ об из
биение' мирных демонстран
тов в Тбилиси 9 апреля и при
менении против них отравля
ющих веществ.

Первое заседание Съезда 
закончило работу.

(ТАСС).

видеозале ДК МЖК «Комсо
мольский». На конференции 
о съезде расскажут его уча
стники, будет показан снятый 
там видеофильм. Кроме того, 
конференция будет решать 
организационные вопросы 
творческого союза учителей 
Свердловска. Приглашаются 
все желающие.

Т. ЛАРИНА.

Мы и
наши дети

Дети — это не только наше 
будущее: это наше самое неж
ное, а порой, и самое горькое 
настоящее. Посмотрите вни
мательно вокруг — и вы уви
дите это — наши дети пре
доставлены сами себе и бес
призорны.

В нашей области около пя
ти тысяч брошенных детей. А 
другие, счастливчики, живу
щие с нами, — много ли ви
дят внимания и заботы?

Свердловское областное от
деление Советского детского 
фонда имени В. И. Ленина 
намеревается выпускать ин
формационно - рекламное из
дание «Паши дети». Этот ма
ленький »советчик» хотел бы 
объединить- усилия всех не
равнодушных родителей на 
благо наших детей.

Первый номер этого изда
ния вы можете уже сегодня 
приобрести в киосках «Союз
печати». Цена 15 коп. Тираж 
50 тысяч экземпляров.

И. БЕСПАЛОВА.

гова. У него сказано: «Кре
стьянин — тот, кто занят об
работкой земли как основной 
профессией—земледелец». Но 
земледельцев у нас немало, 
и любое сельское подворье 
крестьянским хозяйством не 
назовешь. В данном случае 
имеется в виду, видимо, то, 
что мы сегодня называем 
фермерским или хуторским 
индивидуальным хозяйством. 
Традиций их создания у нас 
на Урале нет в отличие от 
Прибалтики или Белоруссии, 
но направление это перспек
тивно, и предоставленные им 
льготы говорят о том, что 
за ними большое будущее.

Ведущий рубрики 
В. ФИЛИППОВ.

ШКОЛА
ДЛЯ КАЖДОГО 
ИЗ НАС
Наш специальный коррес
пондент на съезде народ
ных депутатов СССР 
Александр Панов переда
ет:

Когда пишутся эти строки, 
идет первое заседание Съезда 
народных депутатов СССР. 
Характер судьбоносного собы
тия. которое вчера началось 
в Москве, мы благодаря глас
ности сумели ощутить с мак
симальной полнотой. А разго
вор с несколькими депутата
ми Свердловской области у 
меня состоялся поздно вече
ром накануне. . ,

Слово Владимиру Анато
льевичу ВОЛКОВУ:

— Несколько дней перед 
съездом для нас оказались 
исключительно напряженны
ми.. Работаем по 14 —16 ча
сов в сутки. Десятки, сотни 
вспреч. новых контактов. 
Только что вернулись с собра
ния представителей групп на
родных депутатов. Почти 9 
часов обсуждения повестки 
дня и порядка!

— Чем объяснить столь, со
лидные нагрузки?

— Считаю, что за эти не
сколько дней мы «мозговым 
штурмом» наверстываем не
достатки в подготовке фору
ма, ведь дистанция от. выбо
ров до съезда минимальная. 
К примеру, документы, до рег
ламенту и повестке депутаты 
получили лишь за день до 
открытия. Думаю, что назавт
ра это скажется при утверж
дении процедурных вопросов. 
(В. А. Волков не ошибся — 
А. П.).

Следует отметить, какую 
исключительную пользу ока
зала коллегам и мне. регио
нальная встреча депутатов 
Урала в Уфе. Пинягин (Челя
бинск), Селезнев (Тюмень), 
Калягин (Пермь) и ряд дру
гих на равных с нами стре
мились отразить точку .зрения 
уральцев по ходу собрания 
представителей. Думаю, что 
и на съезде наши контакты 
окажутся полезными и про
дуктивными.

Геннадий Эдуардович БУР
БУЛИС:

— Наглядно ощутили раз
ницу между сферой своей 
профессиональной деятель
ности дома, на Урале, и слож
ностью и ответственностью 
проблем, которые будет об 
суждать Съезд. Главное — 
желание каждого из нас со
хранить выстраданные пози
ции и реализовать их в реше
ниях Съезда. Это значит — 
оправдать наказы наших из
бирателей.

В эти дни по нескольку ча
сов наглядно видим напря
женную работу М. С. Горбаче
ва, его желание и настойчи
вость в объединении усилий 
многих ради конкретного ре
зультата. На глазах измени
лась к лучшему ситуация, 
когда образ политика такого 
масштаба зависел только от 
печати, телеэкрана, или слу
хов. Не все вопросы решаются 
просто, и в этом смысле пред
съездовские дни в Москве —> 
взаимный урок. Теперь дру
гая атмосфера, другая инто
нация. Это радует.

— Несколько слов о других 
мероприятиях этих дней, о ва
шем быте?

— Участвовали в 100-ты- 
сячном митинге москвичей в 
Лужниках, который открыл 
Борис Николаевич Ельцин. 
Важными были выступления 
академика Сахарова, народ
ных депутатов прибалтийских 
республик, публициста Юрия 
Черниченко. 23 мая более де
сятка депутатов Урала и При
балтики встретились с депута
тами Гдляном. Ивановым и их 
группой. Три часа шел откро
венный разговор, ведь речь-то 
идет о двух наших коллегах. 
Последнее событие, поставив
шее под сомнение порядоч
ность следователей, публика
ции в прессе, имеют политиче
скую окраску, затрагивая чув
ства большинства граждан. 
Вениамин Александрович 
Ярин, выступая на собрании 
представителей, заявил, что 
нельзя продолжать публичное 
обвинение, что надо срочно 
образовать независимую ко
миссию из депутатов и ра
зобраться. Заявление поддер
жано.

Этим вечером уральцы 
встречаются с Юрием Влади
мировичем Петровым. Состоя
лись и две продолжительные 
беседы свердловчан с Б. Н. 
Ельциным.

Живем в гостинице «Рос
сия», 8-й этаж, номера двух
местные. Быт налажен ; нор
мально. Думаю, что предвижу 
вопрос читателей и сразу от
вечаю. Депутаты Леонид Сер
геевич Кудрин и Андрей Анд
реевич Захаров приехали без 
опоздания и участвуют в: об
щей работе.

(По телефону, 25 мая).
Москва.
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Возвращаясь к напечатанному

«ЛЕГЕНДА» И РЕАЛЬНОСТЬ
Под таким заголовком в номере нашей газеты за 18 ап

реля был опубликован материал Л. Рудаковой и Я. Барви- 
ша, посвященный деятельности разновозрастного детского 
отряда «Легенда». Отвечая сегодня на это выступление га
зеты, руководитель «Легенды» Алексей Киберев предлага
ет читателям свой взгляд на положение дел в этом отряде.

Я хочу всего лишь ответить 
на вопросы, поставленные в 
статье, и разъяснит!, не
которые факты, слишком об
що освещенные в ней.

ПЕРВОЕ. Наш отряд орга
низован отнюдь не по типу 
«Каравеллы».

Наши ребят^ отдают долж
ное таланту В. П. Крапивина 
не только, как писателя, но 
и как человека, который соз
дал саму идею разновозраст
ных отрядов и воплотил ее в 
жизнь. И так воплотил, как 
дай бог каждому делать свое 
дело! Кстати, книги Крапиви
на — неотъемлемая часть 
нашего отряда, их очень лю
бят, читают и перечитывают, 
у многих ребят (особенно у 
старших) есть почти «полные 
собрания сочинений» Владис
лава Петровича. Но. повто
ряю, наш путь другой (хотя, 
может быть, к той же цели).

ВТОРОЕ. О целях и зада
чах. Главное — создать меж
ду ребятами отношения на
стоящей дружбы, сплоченно
сти, способности противосто
ять любому злу. Вместе с 
тем — выработать неприятие 
жестокости, грубости, пошло
сти. Открыть заложенные в 
каждом возможности. Мы 
считаем, что каждый чело
век, каждый мальчишка — 
очень талантлив, причем, поч
ти во всех областях — надо 
только ему помочь открыть 
себя, не дать зачерстветь.

Знание. Если ребенок лучше, 
чем взрослый, овладевает ино
странными языками — а это 
доказано наукой — значит, он 
может овладеть и любой дру
гой наукой. Нужно только на
учить его — тан, чтоб ему бы
ло понятно. Если пятиклассник 
проходит обучение по вузов
скому учебнику, все понимает, 
а потом сдает зачет По вузов
скому материалу — это нуж
но приветствовать, а не кук
ситься по поводу того, что этот,

мол, студент выгнан из универ
ситета за неуспеваемость. Вы
гнан. таи хоть делом занялся, 
с детьми работает — причем, 
бесплатно, за спасибо, которого 
ему тоже никто не скажет. Не
ужели нельзя освоить вузов
ский курс истории самому? Тут 
же ответ на реплики о роде за
нятий руководителя и инструк
торов «Легенды». Что же полу
чается: когда учитель в школе 
бьет детей — к нему претен
зий нет. он работает, он педа
гог, у него в порядке трудовая 
книжка и прописка. Когда Олег 
Денисенко три года работал за
дарма (между прочим, работа 
с детьми тоже и нервов требу
ет, и сил, и времени) часов по 
10 в сутки, по чьей-то мерке 
он — тунеядец, растлитель, на
до его посадить и т. д. Маль
чишка приходит в отряд, там 
его делают Человеком — ум
ным, развитым, тонко чувству
ющим, с сознанием собственно
го достоинства, справедливым. 
И Олега, который все это сде
лал, отряд создал — откровен
но травят, обливают грязью, 
выживают из города!

ТРЕТЬЕ. О мистике и пси
хологических опытах. Неиз
вестно, что подразумевается 
под понятием психологиче
ский опыт. Когда я читаю де
тям лекцию по вузовскому 
материалу, я адаптирую ма
териал таким образом, чтобы 
они воспринимали его. К то
му же, я стараюсь сконцент
рировать внимание детей на 
себе, и через меня на том ма
териале, который я им пре
подношу. Таким образом, я 
совершаю вторжение в их 
психику, навязываю им адек
ватную реакцию на мою речь, 
воздействую на них посредст
вом слов. Несмотря на то, что 
этот материал — для студен
тов, но они его воспринима
ют. Значит ли это, что я про
вожу над детьми психологи
ческий эксперимент? Другой 
пример — чтение при свечах 
(или слушание музыки). Мне 
доказывают, что это — «мис
тические собрания». Прежде 
всего — что читают? Крапи-

вина, Бредбери, сказки Д. Р. Р. 
Толкиена, Конан-Дойля, Кип
линга, Цветаеву, собственные 
стихи и прозу. Что слушают? 
«Пинк Флойд», «Битлз», «Лед 
Зеппелин», «Слейд» и опять- 
таки записи рок-групп «Ле
генды». Кстати, о текстах 
рок-групп: наш принцип — 
дать детям возможность петь 
и играть все, что захотят. 
Никто им специально не ука
зывает. Их музыкальное твор
чество — интереснейший ма
териал для ученых. Прелом
ление через детский мозг об
разов окружающего мира, 
восприятие ребятами действи
тельности дает удивительные 
результаты. Поют и играют, в 
основном, панк. Есть поклон
ники «Аквариума», есть «ме
таллическая» группа, есть 
группы, которые не подпада
ют под какое-либо из опре
делений. Но начинают почти 
все с панка. Может быть, сто
ит задуматься, почему дети 
поют, что их тошнит от гря
зи и жестокости, которая за
хлестывает мир? Почему они 
считают, что развелось слиш
ком много тех, кто страдает 
«страхом перед странным и 
ненавистью к слабому»?

Действительно, многие у нас 
интересуются религиоведением, 
в частности, индуизмом и буд
дизмом. Все зависит от того, 
кан воспринимать это — кан 
религиозный психоз или нак 
тягу и странному, своеобразное 
неприятие той несправедливо
сти, с которой они сталкивают
ся в жизни? Мне кажется, де
ло вот в чем: с одной сторо
ны — это типичный юноше- 
сиий романтизм, стремление к 
экзотике. С другой стороны — 
желание найти в философии 
нечто приемлемое для себя, ка
кие-то морально-этические 
принципы (или, может быть, 
стремление подкрепить какие- 
то свои вывоцы ссылкой на ав
торитеты). Я сам увлекаюсь 
Востоком, неплохо знаю не 
только индуизм и буддизм, но 
и Учение Заратустры, сикхизм, 
джайнизм, читаю Коран в ори
гинале, знаком с Каббалой — 
но меня что-то никто никогда 
не называл религиозным фана
тиком. Это мне нужно для мо
ей научной работы — думаю, 
что и ребята со временем бу
дут относиться к восточной фи
лософии именно так. А что кни

ги при свечах читают — тан 
ведь правила пожарной безо
пасности мы при этом соблю
даем. В филармонии, например, 
раз в месяц при свечах про
водятся вечера классической 
музыки — это тоже мистиче
ские собрания?

ЧЕТВЕРТОЕ. О символах. 
Чего мы только не наслуша
лись. Спираль на эмблеме 
«Легенды» свастику напоми
нает, мечи на погонах — «Гит- 
лер-югенд», надписи на на
шивках — эсэсовские руны, 
да и название — Легион. 
Один мой хороший знакомый, 
будучи настроен ура-револю- 
ционно взволнованно воскли
цал: «Почему Легион? Ты 
можешь себе представить ча
паевский Легион? Или Леги
он имени Че Гевары?». Я тог
да ему сказал, что «тысяча» 
Гарибальди (в которой были 
и русские революционеры), 
тоже называлась Легионом. А 
про то, что Спартак органи
зовал из восставших рабов 
Легионы — об этом даже в 
учебнике истории для пятого 
класса написано. Кроме того. 
Легион состоял из когорт, как 
и у нас в отряде. Говорят же, 
«когорта несгибаемых рево
люционеров» — и ничего, ни
чьи чувства это не оскорбля
ет. Спираль нашей эмблемы— 
из книги В. П. Крапивина «В 
ночь Большого Прилива», ру
нами пишут «металлисты», и 
никто их за это не порицает. 
А мечи — просто красиво 
смотрятся. Золотой меч на 
черных погонах — символ 
борьбы против Зла.

ПЯТОЕ. О финансах и гря
зи. Финансов у отряда нет и 
никогда не было. Поскольку 
денег ' дети не зарабатывают, 
требовать каких-либо «член
ских взносов» с них, как это 
делает разновозрастный отряд 
♦ Гранма», мы не имеем пра
ва. Деньги, правда,, собира
лись — на нужды, где без де
нег уж никак нельзя было 
обойтись. Например, на по
ездки в другие города. Однаж
ды стали собирать деньги на 
кинокамеру. Собрали трид

цать рублей, поняли, что на 
кинокамеру все равно не 
хватит, и истратили их на ре
монт —■ на покупку красок, 
кистей, мастерков, цемента, 
белил и т. д. Как, по-вашему, 
стоит ремонт дворового клуба 
30 рублей или дороже? Не
которые считают, что это не
сусветно много, что Олег Де
нисенко эти деньги просто- 
напросто пропил(?). Одна не
оновая лампа дневного света 
стоит 10 руб. Сейчас нам 
нужно заменить в клубе 24 
лампы. Но денег нет и не 
предвидится. Все, что есть в 
«Легенде», — собрано и куп
лено на деньги инструкторов. 
ПЖРУ занимает откровенно 
враждебную позицию. Олегу 
предлагали от ПЖРУ ставку 
дворника, с тем, чтобы он ра
ботал в «Легенде» и как пе
дагог-организатор, и как двор
ник. Олег отказался, сказав, 
что желает оставаться прос
то педагогом-организатором. 
Помещение «Легенды» — 
дворовый клуб — находится 
в плачевном состоянии. Лино
леум на полу такой древний, 
что как его ни мой — он че
рез 10 минут вновь приобре
тает вид грязного. С потолка 
сыплется штукатурка, доски 
пола прогнили. Мы делаем 
все, что можем, но что мы 
можем такого без денег, без 
квалифицированных специа
листов? Сантехника и водо
провод постоянно выходят из 
строя — как, впрочем. во 
всем остальном доме.

ШЕСТОЕ. Сейчас в от
ряде около 50 человек, 
возраст 10—17 лет. Идут 
лекции по истории и 
философии. Городской совегг 
пионерской организации обе
щал нам содействие в финан
совых вопросах. Занялись 
краеведением — принимали 
участие в реставрации Михай
ловского кладбища, работаем 
с фондом «Мемориал». В пер
спективе —- участие в опера
ции «Коммунары-2». Готовим 
к выпуску четвертый номер 
нашего отрядного альманаха 
«Станция Мост». Идут репе
тиции и мастерские четверто
го рок-фестиваля. Планы на 
лето — поездка в экспеди
цию, на Южный Урал, похо
ды. Может быть, палаточный 
лагерь.

А. КИБЕРЕВ.

Сегодня мы продолжаем разговор, 
начатый нашей газетой статьей «По
гребок под кроватью» и письмом

Б. Караева «Можно ли изжить спе
куляцию?», опубликованным под руб
рикой «Резонанс».

ПОГРЕБОК
ПОД КРОВАТЬЮ

/орниксред.
Летвергпяти 

/пятнилчпонед 
/шцапг \ цель и 

/дельн \юрнин 
никвторниксрелачетв« 
нкквторниксредачетв< 
редачетвергпятницагк

ло не де л. 
шьникзтс

энеде; торчи
ropini .четве
зедач< Л пятни

инедельникы 
ельниквторнике
•орниксредачетт

Н
чи .'орник с редаче
он 4 детвег^щ^иц 
ни. АтятнтЯИ 1еде

ни Лцапон^Т1ьни: 
вс ник вт J эни к

нм «жрникс’Д 1аче'

он ▼дрникг ■ laws'

ни четвег Д шицЖ я

•ницаг
18 де л t

никв
ЭНИКС|
:ачет1
1ачетт
тницаг

ТАСС И АПН СООБЩАЮТ

или Бар с 8 до 24?

Читая молодежные страницы

Послесловие
к «Диалогу»
Молодежная газета в газете 

•Диалог», что ежемесячно при- 
згодит к своим подписчикам со 
страниц «■Каменского рабоче
го» — органа Каменск-Ураль
ского горкома КПСС и город
ского Совета народных депу
татов—существует второй год, 
м, несмотря на свою моло
дость, имеет несомненный ин
терес у читателей.

Молодые журналисты Роман 
Борисенко, Владислав Устюгов, 
Лариса Лугинина, что готовят 
«Диалог», приглашают комсо
мольцев и молодежь к совме
стному обсуждению проблем.

А проблемы действительно 
неотложные. Возьмем, напри
мер, номер за 6 января.

«Чем новей — тем лучше?» — 
под таким девизом трудятся 
обувщики Каменск-Уральского 
филиала производственного 
объединения «Уралобувь», — 
словно пародия на перлы вре
мен застоя начинается корре
спонденция Ларисы Лугининой 
»Видал я вас в белых тапоч- 
•ах»> где речь идет о выпуске 
Местной фабрикой обуви для 
Молодежи жутких фасонов и 
страшных расцветок. Заголо- 
•ок^фразеологизм поначалу 
шокирует, но задумка обувщи
ков «обуть весь город в обувь 
белого цвета» объясняет его. 
Находкой я посчитал рубри
ку к этому материалу: «Това
ром — по народу». Нужная те
ма поднята в корреспонден
ции, да вот только «изменится 
ли дело при диктате обувщи
ков й полном отсутствии кон
куренции?» — вопрошает ав- 
тоо.

Вопрос о военной подготов
ке школьников стоит особо. 
Вот и в данном номере под
нята эта проблема. Концент
рация опыта лучших военруков 
школ на базе единого, хорошо 
оборудованного центра с при
влечением к работе воинов- 
интернационалистов — альтер
натива его решения, выдвину
тая в интервью «Школа «рейнд
жеров». Этот материал вызвал 
большой резонанс. Подборки 
мнений по этому вопросу 
«Диалог» предлагает во всех 
последующих своих выпусках, 
заставляя читателей следить за 
газетой.

Здесь нужно отметить, что 
возвращение журналистов к 
ранее поднятым темам в «Диа
логе» имеет традицию. А 
подборки читательских мнений 
под постоянными рубриками 
•Точка зрения», «Резонанс»,

«Поделюсь сокровенным» — 
тому подтверждение.

А вот другие проблемы, за
тронутые в этом же номере 
Диалога», — быт учащихся 
СПТУ-125. Эта проблема на 
повестке дня у многих учеб
ных заведений. Как сделать 
жизнь учащихся разнообраз
ной, требующей проявления 
молодой энергии? Над этим 
призывает подумать автор кор
респонденции.

Клуб «Оптималист» — клуб 
по избавлению от вредных 
привычек — о поддержке его 
деятельности речь в публика
ции на третьей странице.

Такая насыщенность интерес
ными темами не часто встреча
ется даже у областной «моло
дежки». Малая, ежемесячная, 
периодичность выхода «Диало
га» позволяет ему сконцент
рировать лучшие материалы. 
В этом преимущество, кото
рым, однако, не всегда поль
зуются журналисты «Каменско
го рабочего».

Так, последующие выпуски 
«Диалога» сделаны, по 
моему, с меньшей глубиной в 
поисках раскрытия молодеж
ных проблем. Встречаются, ко
нечно, и в этих номерах инте
ресные материалы (о рок-груп
пах, о городском конкурсе 
красоты, о половом воспита
нии подростков, о сборах по
жертвований на памятник по
гибшим «афганцам»), но мно
гие из них несут лишь инфор
мационный заряд, констатируя 
известные уже факты.

Взять хотя бы подборку 
«Смена власти», посвященную 
выборам на предприятиях го
рода секретарей комсомоль
ских организаций, опубликован
ную в 16-м номере «Диалога». 
Казалось бы, наболевший раз
говор о престиже и поиске пу
тей возврата авторитета ком
сомолу здесь необходим. Но 
в большинстве разговор сво
дится лишь к проблеме «сме
ны власти».

А номер за 24 марта, почти 
полностью отданный предвы
борной кампании, страдает из- 
за этого однотемностью.

Как видим, наряду с успе
хами, имеются недоработки. 
Но на сегодня, все-таки, вряд 
ли найдется по области другая 
молодежная страница, которая 
смогла бы конкурировать с 
«Диалогом».

О. КОНДРАТЬЕВ.

Североуральский городской узел связи. 
Любовь Лошакова работает здесь почтальо
ном на доставке телеграмм. А Ирина Пан
телеева (на снимке справа) ведет их прием и 
передачу, она дежурный телеграфист. Каж
дому радостно получить телеграмму с при

ятным известием. А ведь к этому приложи
ли руку и работники связи. В предпразд
ничные дни, например, им приходится об
рабатывать до 1200 телеграмм.

Фото В. ЯКУБОВА.

Итак, как явствует из чи
тательской почты, эта про
блема. эта «старая и не
устаревающая болячка на
ших городов» тревожит на
ших читателей и сегодня, к 
исходу четвертого года от 
начала нашей решительной 
и бескомпромиссной борьбы 
с пьянством и алкоголизмом, 
И если первая статья подни
мала исключительно проб
лему спекуляции спиртными 
напитками, то часть писем- 
откликов. пришедших на за
метку «Можно ли изжить 
спекуляцию?», в неменьшей 
мере затрагивают и перво
причину — пьянство и алко
голизм.

Б. Караев в своем письме, 
как средство борьбы с алко
гольной спекуляцией, пред
лагал ряд мер довольно 
спорного, неоднозначного ха
рактера. которые, по его мне
нию. могли бы содейство
вать упорядочению торгов
ли спиртными напитками. 
Это — снижение цен на 
спиртное, открытие магази
нов, ведущих торговлю кру
глосуточно и могущих со
ставить конкуренцию ново
явленным спекулянтам' - биз
несменам. Свои предложе
ния Б. Караев подкреплял 
ссылками на авторитеты и 
некоторыми расчетами из 
областей социальных и эко
номических.

Не будем лукавить. Эти 
весьма нетривиальные по 
нашим временам предложе
ния отнюдь не встретили го
рячую поддержку и одобре
ние всех. На это мы и не 
рассчитывали, памятуя о том, 
что среди наших читателей 
наверняка есть люди, у кото
рых, скажем так, особые сче
ты с «зеленым змием». Жи
вем мы отнюдь не в Грузии с 
ее традициями, где умеют 
пить, но не напиваться, В 
Свердловской области тради
ции. увы. иные.И уж коль муж 
пьет запоем, то... Вполне по
нятны такие, например, рас
суждения. Н. Загудаева 
(Пышма): «Водку совсем уб
рать, чтоб духу ее не было. 
А увидели где пьяного, до
знаться...» Ну, это еще мяг
ко. А вот круче: «Да пусть 
все эти пьяницы сдохнут, их 
все равно не исправишь. Или 
отправить их на лечение, а 
которые не хотят лечить
ся —- отправлять их на ле
созаготовки, пока не испра
вятся». Таково предложение 
нашей читательницы из 
Свердловска.

Но это, понятно, эмоции. 
И не совсем тема нашего 
разговора. И искреннее пред
ложение нашей читательни
цы из Свердловска * немно
го все же пугает. Хотя, быть 
может, что-то в нем и есть. 
Дай только волю фантазии.

Впрочем, чувствую, от шут
ливого тона лора избавлять
ся. Проблемы-то и та. и дру
гая, — далеко не шуточные. 
Для нашего региона — осо
бенно. Подчеркну: вопрос 
ставился так: можно ли из
жить спекуляцию спиртным 
не в ущерб борьбе за здо
ровый образ жизни. Но мно
гого ли мы добились за ис
текшие четыре года? Стоит 
ли повторять старую, теперь 
уже достаточно избитую ис
тину о том. что несмотря на 
всевозможные меры запре
тительного. ужесточительно-

го характера, пьянство в на
шей стране резко на убыль 
не пошло. А детищ напло
дило. «А самогоноварение и 
продажа самогона! — воскли
цает Ю. Соловьев (Сухой 
Лог). А браговаренне и 
употребление различных сур
рогатов! А связанный с этим 
дефицит сахара, дрожжей, 
конфет! Все это производ
ные от, мягко говоря, необ
думанной, беспрецедентной 
по своему размаху, унижаю
щей и оскорбляющей ту 
часть населения, которая, 
скажем так, в злоупотреб
лениях не замечена, «борь
бы с пьянством».

Вот здесь мы, по-моему, 
подходим к искомому. Не 
нужно быть семи пядей во 
лбу. чтобы понять: возник
шая после принятия пресло
вутого указа и существую
щая до сегодняшнего дня си
стема продажи алкогольных 
напитков ударила в первую 
очередь не по беспробудным 
пьяницам и алкоголикам, 
могущим (равно как и спе
кулянты) простаивать день 
и ночь, под дождем и сне
гом многокилометровую оче
редь, а по людям, которые... 
как бы это правильно.-— по 
нормальным, средним людям 
и без того не злоупотребля
ющим. Можно ли предста
вить скромного, среднего ин
теллигента в очках и с дип
ломатом. готовящегося, поло
жим, встретить собственный 
день рождения, в ситуации, 
описываемой Л. Шуклиной: 
«Посмотрите, что делается 
у пас Серове, когда продают 
спиртное. Людей давят, с 
крыльца сбрасывают. Люди 
получают травмы...» Что ж, 
вполне бытовая, так сказать, 
сценка. Обыденная, привыч
ная, и не только для Серова. 
Присовокупить к этому еще 
суровых блюстителей поряд
ка, регулирующих очередь на 
истоптанном крыльце... Так 
где же наш интеллигент? 
Либо под ногами, либо дома, 
чаек попивающий.

Конечно, никто не ратует 
за возвращение к былому, к 
тому времени, когда, поль
зуясь поэтической строкой 
О. Митяева, «Хорошо было с 
водкой, а с хлебом — не 
всегда было так хорошо.» 
Никто не станет приветст
вовать увеличение числа 
пьяниц, рост преступности. 
II нельзя становиться на 
позицию идеалиста, полагаю
щего. что если спиртное бу
дет продаваться без проб
лем. исчезнут и проблемы. 
Превращение нашего обще
ства в общество, живущее 
по законам цивилизованного 
мира, дело не одного дня. 
Можно ли говорить о какой- 
то там цивилизации, если 
на целые микрорайоны — 
одна занюханная столовка, 
один магазин и десятки не
легальных точек, где про
цветает алкогольная спе
куляция, «успешно» заменив
шая государственные мага
зины.

Ю. Соловьев из Су- 
. хого Лога пишет: «Магази
ны должны работать пусть 
не круглосуточно, но с 8-ми 
утра до 23-х вечера. Это 
твердое мое убеждение. 
Пусть с 20.00 будет нацен
ка.— это на пользу государ
ству. А при существующей 
системе — существует та же

самая наценка, ио разница 
идет в карман спекулянтов. 
Бороться нужно не со всем 
народом, а именно с явле
ниями злоупотреблений спир
тным...» Л. Репшет (Сверд
ловск): «Я полностью под
держиваю предложения Ка
раева. Действительно, сколь
ко отравилось людей сурро
гатами? Отчего пошла нарко
мания? И почему у нас де
лается все для блага и в 
пользу спекулянтов, а нс в 
пользу народа? Атмосфера 
заражена, вода тоже, пища 
тоже. Когда будет свободная 
продажа товаров, изживем 
спекуляцию, наркоманию, да 
и пьянства, по-моему, станет 
меньше. Как мы знаем, за
претный плод сладок. А нс- 
запретный? Пьют люди от 
того, что жизнь наша не слад
кая. много несправедливо
сти, беззаконие».

Словом, по мнению неко
торых наших читателей,, из
жить алкогольную спекуля
цию можно. Насколько мне 
известно, в более развитых 
странах проблемы спекуля
ции спиртным в принципе 
не существует. Почему? Во- 
первых, иные традиции, бо
лее высокий жизненный .уро
вень. уровень культуры. Во- 
вторых, достаточное количе
ство точек, как бы у нас 
сказали, общепита, в том .чис
ле и ночных баров, где че
ловек может отдохнуть. 
(Уверяю, под словом «от
дохнуть» я имею в виду не 
загул до потери пульса).. По
сему перепродажа спиртных 
напитков теряет всякий 
смысл.
• У нас же ситуация такая. 
Постыдная ситуация. уни
жающая и оскорбляющая 
нормальных людей. И менять 
ее просто необходимо. Если 
отбросить зерна от плевел, 
то вполне можно было бы 
встать на позицию того же 
Ю. Соловьева, заканчиваю
щего свое письмо в редак
цию так: «Мер же воздей
ствия на пьяниц и алкоголи
ков даже без ущерба для 
их семей, ну, просто великое 
множество. Хотелось бы, 
очень хотелось бы. прочитать 
на ваших страницах мнение 
компетентных лиц. из обко
ма. облисполкома».

И еще. Что мы все — вод
ка да водка. Пусть она для 
иностранцев и ассоциирует
ся с русским характером, но 
ведь, братья-русские, есть и 
другие напитки, которые го
раздо приятнее на вкус. Ли
керы. к примеру, или та же 
«Рябина на коньяке». Где 
же они? Этот вопрос умест
но задать уже не компетент
ным лицам из обкома, а ком
петентным лицам, руково
дящим нашими винно-водоч
ными заводами.

А в принципе, наверное, 
самым оптимальным решени
ем вопроса было бы откры
тие в большем количестве 
баров, где шла торговля 
шампанским, коньяком, хо
рошими винами. Таких ба
ров. куда потомственный ал
коголик не пойдет по при
чине некоторой наценки на 
спиртное. А наш средний 
интеллигент, так и не от
праздновавший собственный 
день рождения, сможет зай
ти после работы, предвари
тельно ужаснувшись змее
подобной очереди, вытекаю
щей из двери с надписью 
«Вино».

А. КОРЯКОВ.

Такого великолепного фестивального 
клуба, какой был в Москве в 1985-м, в 
Пхеньяне у венгерской делегации ие бу
дет. Не будет концертов венгерских рок- 
заезд н грандиозных дискотек, какие гре
мели по вечерам на площади перед Двор

цом культуры 1-го ГПЗ. Не будет ком
пьютерных игр и викторин, не поедет в 
КНДР и делегация нз шестисот человек— 
именно столько венгров участвовало в 
московском Всемирном. В Пхеньяне все 
будет гораздо скромнее, л причин тому не
сколько.

БЕЗ ПОКАЗУХИ
представит свою страну на Всемирном фестивале
молодежи и студентов в Пхеньяне венгерская
делегация

Кто станет представлять 
венгерскую молодежь на 13-м 
Всемирном фестивале молоде
жи и студентов в столице 
КНДР? Один из первоначаль
ных вариантов предполагал, 
что эту миссию возьмет на се
бя МИСОТ—Всевенгерский со
вет молодежных организаций. 
Сам по себе МИСОТ — не ор
ганизация и не федера
ция, а скорее дискус
сионный форум для согла
сования интересов, в котором 
участвуют как традиционные 
молодежные организации, 
так и вновь появившиеся, ко
торых, не придумав пока дру
гого названия, именуют аль
тернативными. В МИСОТ 
представлены все силы, все 
течения молодежного движе
ния страны. Но в рамках 
на основе консенсуса, то есть 
МИСОТ, все вопросы решаются 
единодушно. А несколько ор
ганизаций, в том числе Союз 
молодых демократов, являю
щийся главным политическим 
оппонентом венгерского ком
сомола, заявили, что участво
вать в фестивале не намере
ны. Основные аргументы: ма
териальные трудности и вооб
ще «КНДР — не та страна, 
где следовало бы устраивать 
фестиваль». К слову сказать, 
даже большинство западноев
ропейских молодежных сою
зов, которые поначалу весь
ма скептически высказыва
лись об участии в фестивале, 
приняли все-таки решение на
править свои делегации в 
Пхеньян. Несколько же вен
герских организаций остались 
при своем мнении... Консен
сус в МИСОТ не состоялся.

. Свой отпечаток на отноше
ние некоторых венгерских 
организаций к фестивалю в 
Пхеньяне наложила, к сожа
лению, и некоторая напря
женность, возникшая в отно
шениях между ВНР и Корей
ской Народно-Демократиче
ской Республикой после того, 
как Венгрия установила дип
ломатические отношения с 
Южной Кореей. Венгерская 
сторона неоднократно и одно
значно заявляла, что установ
ление дипломатических кон
тактов с Южной Кореей яв

ляется признанием объектив
но сложившейся реальности в 
мире, что этот шаг не направ
лен против какой-либо дру
гой страны и уж ни в коем 
случае — против КНДР. Тем 
не менее правительство КНДР 
решило снизить уровень дип
ломатических отношений с 
Венгрией и потребовало от 
венгерской стороны отозвать 
своего посла из Пхеньяна.

Конечно, многим венгер
ским молодежным организа
циям сейчас не до междуна
родных мероприятий. Особен
но тем, которые созданы сов
сем недавно. В условиях ди
намичной. противоречивой по
литической обстановки в стра
не они стремятся прежде все
го укрепиться организацион
но, найти свое политическое 
лицо и уж потом участвовать 
в фестивалях.

Все-таки 13 марта был об
разован венгерский нацио
нальный подготовительный 
комитет фестиваля. Сегодня в 
него входят представители 
двадцати организаций, в том 
числе Венгерского демократи
ческого союза молодежи, пре
емника комсомола, а также 
молодежного комитета Оте
чественного народного фрон
та, молодежных секций проф
союзов. Союза пионеров, ко
оперативных, религиозных и 
других молодежных организа
ций.

Как рассказал секретарь 
НПК Эрвин Стоя, в Пхеньян 
отправятся 150 человек — это 
и политическая делегация, и 
минимальный по численности 
штаб, и небольшая группа ар
тистов и журналистов. Уча
стие венгерской делегации в 
культурной и спортивной про
грамме фестиваля будет 
скромнее, чем раньше.

Больной вопрос для венгер
ской делегации — нехватка 
денег. Она вызвана трудным 
финансовым положением все
го венгерского молодежного 
движения, да и непростым 
экономическим положением 
страны в целом. На расходы, 
связанные с участием в фе
стивале, из госбюджета выде
лено 40 миллионов форинтов 

ям Калейдоскоп ■■

(1 рубль равен 19 форинтам). 
Сумма впятеро меньше той, 
что была израсходована на 
участие в московском фести
вале, ио все равно немалая. 
Тем не менее многие органи
зации считают, что эти день
ги разумнее было бы истра
тить не на показушное меро
приятие, а на действительно 
необходимые вещи. Скажем, 
на нужды образования. По
добные призывы настойчиво 
звучали и на недавнем съез
де венгерского комсомола. По
этому, по словам Эрвина Сю- 
ча, расходы будут сведены к 
минимуму. От шестнадцати 
до двадцати миллионов пой- 
дут на аренду двух самолетов 
ТУ-154 (помимо членов вен
герской делегации на них по
летят сотрудники штаб-квар
тиры Всемирной федерации 
демократической молодежи, 
размещающейся в Будапеште, 
я представители ряда моло
дежных союзов других стран). 
Миллионов пять — на экипи
ровку, питание и прочие це
ля. Сэкономленные пятнад
цать — двадцать миллиомов 
форинтов планируется вер
нуть в бюджет, чтобы истра
тить их на нужды молодеж
ной политики.

Стесненное финансовое по
ложение определяет и пози
цию венгерской стороны в 
оживившейся дискуссии о бу
дущем фестивального движе
ния. Молодежные фестивали, 
считают в Венгрии, не долж
ны быть такими помпезными, 
такими дорогостоящими, как 
в прежние времена. Тогда их 
можно будет проводить не 
только в социалистических, 
но и в развивающихся и в за
падноевропейских странах, 
где молодежные союзы не по
лучают такой поддержки из 
национальных бюджетов. И 
организовывать фестивали 
нужно не ради политических 
демонстраций, а ради моло
дых людей — обычных юно
шей и девушек со всеми их 
повседневными радостями и 
заботами.

А. КАВЕРЗНЕВ, 
(АПН). 

Будапешт.

В несколько 
строк

ДЕЛИ. Фотографии пяти 
улыбающихся школьников 
обошли многие индийские га
зеты. Ребята стали лауреата
ми конкурса на лучший ри
сунок, организованного жур
налом «Совьет лэнд» и по
священного исполняющемуся 
в этом году 100-летию со дня 
рождения первого премьер- 
министра Индии Джавахар
лала Неру. Награда каждо
му победителю — сорока
дневная путевка в советский 
пионерский лагерь «Артек».

ЛИССАБОН. Забастовка 
учителей началась в Порту
галии.

По сведениям профсоюза 
РЕНПРОФ, членами которого 
являются 150 тысяч порту
гальских учителей, на рабо
ту не выйдет более 90 про
центов работников образова
ния.

Учителя протестуют против 
низкого уровня заработной 
платы, а также высоких тем
пов инфляции, достигших 10 
процентов ежегодно.

ТОКИО. Радикально наст
роенные студенты Южной Ко
реи начали недельную кам
панию протеста против при
сутствия в стране 43-тысяч
ного контингента вооружен
ных сил США. По сообщени
ям из Сеула, в 23 студенче
ских городках Южной Кореи 
прошли митинги и демонст
рации, участники .которых 
сжигали американские фла
ги.

вававвмимввавввяяаввяп

Читатель возмущается
ДОТЯНИТЕСЬ... ДО ТРАМВАЯ

Мы возим ребенка в детсний комбинат с трамвайной остановки 
«Улица Бакинских комиссаров» до остановки «Улица Кузнецова». 
Выходя из трамвая, не можешь до дороги достать ногами, очень 
высоко, и чтобы сесть здесь же в трамвай, не знаю, какие нужно 
иметь длинные ноги. Мне было до слез обидно, что я на руках с 
ребенком не смогла подняться в трамвай, сорвалась руна, и я с 
ребенком упала на щебень. Сама испугалась, и ребенок напугал
ся. Была мысль, что трамвай поедет и нас задавит. Мы ездим уже 
год. и ничего не меняется. Я все думаю, вот если бы кто из на
чальства так упал, тогда бы все быстро сделали. Мне, бабушке, 

Очень тяжело садиться на этой остановке с ребенком, но я ду- 
Наю, что здесь садиться с маленькими детьми всем трудно, да и 
ждать — тоже. Под ногами не асфальт, только' Щ'бень а малы- 
(ни пдпйют Я- БЬЛМА I Е.““О1 А,ши падают. работница Уралмаша.

(Окончание. Начало 
в Нем» 100, 101).

На часах 12. 05
В Ленинакане меня не поки

дало ощущение, что я попал 
в прифронтовой город. Обва
лившиеся здания, пустые ква
драты окон, сползшие крыши. 
На свободных пятачках — па
латочные городки, юрты, при
сланные из Средней Азии. Че
рез четыре месяца после зем
летрясения здесь уже нет, ко
нечно, того кошмара, о кото
ром рассказывали мне те, кто 
приехал в зону бедствия сра
зу же, в первые часы после 
трагедии.

Заведующий идеологическим 
отделом ЦК ЛКСМ Армении 
Армен Туманян рассказывал, 
что 8 декабря ленинаканское 
шоссе было забито машинами, 
он со своими комсомольцами 
пробирался туда чуть ли не 
целый день, хотя расстояние 
от Еревана — всего ничего, 
чуть больше двух часов на ав
тобусе. Со всей республики 
туда бросились помогать, спа
сать близких.

С теплотой вспоминают в 
Армении подразделения Мини
стерства внутренних дел Гру
зии, первыми прибывшие в 
зону -бедствия. Именно они 
оказывали первую помощь, 
следили за порядком, не до
пускали паники.

Водитель «рафика», в кото
ром ездила наша делегация, 
Ашот, привез из столицы рес
публики в Ленинакан врачей. 
Без слез он не может вспо
минать картину, увиденную 
там. Из-под ©бломко» досте-

Чужого горя не бывает

3. ТОЧКА
вали окровавленных людей, 
изуродованных детей, покале
ченных женщин. На третий 
день по городу пополз труп
ный запах, и даже спасатели с 
трудом переносили его.

— Комсомол сработал в той 
сложной обстановке очень опе
ративно, — вспоминает гид-пе
реводчик Бюро молодежного 
туризма «Спутник» Симон Епи- 
скопосян. — Сразу же пригна
ли несколько автобусов с дет
ской одеждой. Мы собирали 
вмиг осиротевших детей, оде
вали их, кормили. Работали 
круглые сутки, почти без сна. 
Впрочем, и спать не хотелось, 
нервное напряжение было не
вероятным.

Часы на главной площади 
Ленинакана остановились в 
12.05 — это та минута, когда 
удар подземной стихии разру
шил армянские города и села. 
Эта минута окрасилась в чер
ный цвет.

Школа, которой 
больше нет

Разбирали сначала лишь те 
завалы, где должны были быть 
люди, — дома, школы, завод
ские корпуса. Другие построй
ки до сих пор в развалинах — 
не до них.

В первые часы после ката
строфы была и растерянность. 
Масштабы бедствия ещ© ме

обозначились, и за что взять
ся в такой почти боевой обста
новке, кое-кто не представлял. 
Но через несколько часов, ког
да контуры беды проступили 
четче, все силы республика 
бросила на помощь пострадав
шим. Еще раз хочу подчерк
нуть: комсомол Армении дей
ствовал очень оперативно. Уже 
7 декабря в ЦК комсомола 
создали оперативный штаб. Из 
студентов Ереванского медин
ститута сформировали отряд, 
и его бойцы спасли жизни ты
сяч людей. Освободили номе
ра в молодежном центре и на
чали эвакуировать оставшихся 
без крова.

Рассказывает секретарь ЦК 
комсомола Армении Гурген 
Акопян:

— Мы обратились по рее* 
лубликанскому телевидению к 
предприятиям, имеющим пан
сионаты, профилактории, дома 
отдыха, чтобы отдать их по
страдавшим. Так мы размести
ли еще восемь тысяч постра
давших. Сразу же организова
ли группу «Поиск», обеспечив 
ее вычислительной техникой. 
Получился по сути вычисли
тельный центр, куда заноси
лись имена потерявшихся де
тей. Расклеивали стенды с фо
тографиями мальчишек и дев
чонок, и с нашей помощью 
более шести тысяч маленьких 
жителей Армении нашли, если 
И родителей, то»©©сяком

ПРИ ЛОЖЕ НИЯ
случае своих родственников.

Группа «Поиск» действует и 
сейчас. На первом этаже зда
ния ЦК до сих пор можно уви
деть фотографии детей, кото
рые, к сожалению, пока ниче
го не знают о судьбе своих 
близких. Может быть, они 
стали сиротами. Но хочется 
верить, что это не так, и пото
му комсомольские работники 
не теряют надежды.

Детей в Армении вообще 
очень любят. Это националь
ная черта. И их гибель воспри
нимается каждым как личная 
утрата. Когда раздались голоса 
с просьбой не отправлять ре
бятишек за пределы респуб
лики — это, поверьте, не 
всплеск национализма. Наобо
рот, это порыв национального 
единения, когда за судьбу оси
ротевших детей — так счита
ют армяне — каждый несет 
личную ответственность. Не по 
долгу службы — по совести.

В Ленинакане мне назвали 
номера разрушенных школ, по
хоронивших под обломками 
сотни детей: седьмая и вто
рая — русские школы, в де
сятой школе погибло почти 
две с половиной тысячи 
школьников.

Те, кто попал в Ленинакан 7 
декабря, назвал его городом 
мертвых: тела погибших,
кровь, плач близких, а остав
шиеся в живых ополоумели от 
горя — ♦ прострации.

Теперь потихоньку город 
оживает. Возобновились заня
тия в школах. Классы — в зе
леных армейских палатках. 
Сейчас тепло, а зимой топили 
печи, отогревались на пере
менках, облепив походные пе
чурки. Но что это по сравне
нию с тем, что видели и пере
несли они в декабре?

Как будто 
снова на войне

В Ленинакане повстречался 
с заведующим сектором ЦК 
ЛКСМ и начальником комсо
мольского штаба по ликвида
ции последствий землетрясе
ния Самвелом Оганесяном. И 
началось знакомство с прият
ной неожиданности. Уэнав, что 
я из Свердловска, он обрадо
ванно заговорил о ‘ своих 
уральских друзьях.

Самвел почти два долгих го
да провел в Афганистане в ка
честве советника по комсомо
лу, создавал там молодежную 
организацию ДОМА» Начинал 
в Кундузе, затем в провинции 
Лагман. Строил Дворец пио
неров для афганских детей. 
Бывал и в сложных переделках, 
попадал в засады.' Приходи
лось трудно. И вместе с ним 
работали в Афганистане совет
никами уральцы — Саша Его
ров и Саша Сидлецкий. Мир 
тесен,«

Самвел рассказывал об аф
ганских делах, переживал^ как 
там теперь? Впрочем, ему то
же нелегко: «Как будто снова 
на войне очутился».

С. Оганесян награжден ор
деном «Знак Почета», тремя 
медалями, в том числе двумя 
афганскими, Почетной грамо
той ЦК НДПА. Видимо, боевой 
опыт и сыграл решающую роль 
при назначении его на долж
ность начальника комсомоль
ского штаба.

— Сначала надо было объ
единить те силы, что стихий
но собрались здесь, — гово
рит Самвел. — Ведь приехали 
тысячи спасателей, водителей, 
добровольных помощников. 
Комплектовали из них отряды. 
Были и те, кто не вынес .жут
ких условий, с которыми стол
кнулись. Мы их не осуждаем. 
Здесь, действительно, выдер
жит не каждый. Сейчас созда
ем целый молодежный строи
тельный трест. Он должен 
быть мобильным и работать 
быстро. А пока комсомольская 
бригада заканчивает восста
новление очистных сооружений 
Ленинакана.

«Пятиэтажный» город
О проблемах строительства 

в сейсмической зоне уже мно
го писали после землетрясе
ния, О том, что балльноетж

ВОЙНА В ШКОЛАХ
Расправа была быстрой и беспощадной: когда 

дань, вымогатели не стали его избивать. Просто

Преступниками оказались соученики Бруно из школы 
в Гарж-ле-Гонесе, парижском пригороде.

Этот случай с применением насилия представляет со
бой исключение лишь из-за жестокости, к которой при
бегли несовершеннолетние шантажисты. А все осталь
ное — обыденность современной Франции. Ученический 
рэкет все увереннее входит в здешние школьные коридо
ры. По оценке французского института медицинских ис
следований «Инсерм», вымогательство регулярно прак
тикуется в 58 процентах всех гимназий. Там нападения 
иа учителей, изнасилования ’гимназисток, злоупотребле
ния" наркотиками являются скорее правилом, чем ис
ключением.

Но тревогу по этому поводу бьют неохотно. Об этом 
утвердившемся во Франции правиле все «заинтересован
ные стороны» предпочитают помалкивать: директора 
школ и педагоги опасаются за репутацию своего учебно
го заведения. Родители, если им вообще удается заме
тить что-то неладное в поведении и состоянии своих де
тей-школьников, молчат, чтобы избежать неприятных для 
семьи разговоров в округе и дополнительно не травми
ровать пострадавших ребят. Ну, а юные преступники и 
их ровесники-жертвы поступают в подобных случаях точ
но так же. как это принято среди взрослых: они реша
ют дела без огласки, решают между собой.

Чем завершаются преступные акции в ученической 
среде, показывает в своем репортаже парижский кор
респондент западногерманского информационного агент
ства ДПА на примере событий в одной из школ столич
ного пригорода Сент-Обен-лез-Альбеф. После того как 
15-летний Кристоф Ноту получил смертельное ножевое 
ранение, следственные органы предпочли действовать 
весьма осторожно и представили случившееся всего как 
«спор о деньгах». В материалах следствия ни разу ие 
упоминается слово «вымогательство», хотя любому в 
школе было совершенно ясно, о чем на деле шла речь.

В репортаже подчеркивается, что шантаж и насилие 
все шире распространяются во французских школах. В

ПРОТИВ ПЕРЕЕДАНИЯ
«Я ясно сознаю тот фант, что «Книга ракор

дов Гиннесса» обладает большим социальным 
влиянием. Я предпочитаю, чтобы она была ис
пользована для чего-либо действительно полез
ного в социальном смысле». Об этом, кан пе
редает из Лондона агентство АП, заявил глав
ный редактор всемирно известного собрания 
рекордов Дональд Макфарлейн. Он сообщил, 
что отныне из Книги рекордов Гиннесса бу
дут исключены многие рекорды, связанные с 
количеством съеденной пищи.

Объяснял решение издательства, Дональд 
Макфарлейн сказал, что для того, чтобы убе
диться в пагубности фиксации таких рекордов, 
достаточно хоть раз присутствовать на сорев
нованиях. где они обычно устанавливаются. 
Кроме того, переедание идет вразрез со стрем
лением к здоровому образу жизни.

ЛЯГУШКА - ЧЕМПИОН
♦ Хейви метал» — таи любовно окрестил свое 

домашнее животное Том Битти, владелец ре
сторана из штата Орегон. Видимо, он не про
считался, подобрав имя в соответствии со сво
ими музыкальными симпатиями: лягушка по 
кличке *Хейви метал» завоевала первое места 
на фестивале лягушек, проведенном в Кали
форнии. Она первенствовала в прыжках в дли
ну. преодолев расстояние, которому могут по
завидовать иные спортсмены-разрядники: 
шесть метров три сантиметра.

Впервые фестиваль лягушек в Калифорнии 
был организован в 1928 году- Результаты в 
прыжках в длину за это время заметно 
ли; первый рекорд составлял «сего чуть более 
метра. Ныне же он равняется 6 метрам э* сан
тиметрам.

«ГУЛЛИВЕР» В ИОКОГАМЕ
Малыш с крылышками ангела, держащим 

в своих руках земной шар, — таков символ 
выставки «Экзотическая витрина Ионогамы-89», 
посвященной 100-летию города и 130-й годов
щине основания международного порта. Все 
экспонаты и 34 павильона этой необычной 
экспозиции расположились на берегу Токийско
го залива на площади 69 гентаров. Организато
ры ожидают, что за полгода работы выставку 
посетят 18 миллионов человек. Экспонаты и 
фотографии рассказывают о прошлом, настоя
щем и будущем города и префектуры Канага
ва, административным центром которой он яв
ляется, о технологии следующего вена. Лейт
мотив большинства демонстрируемых достиже
ний науки и техники — «космическая эра», 
открывшаяся перед человечеством, и огромный 
потенциал земли, выявленный в наше время 
учеными и специалистами.

Павильон «Гулливер» фирмы Мицуи Тосмва 
(на снимке). Последние достижения видеотех
ники создают образы, навеянные фантастиче
скими произведениями Джонатана Свифта, сте
реофильм вызывает у зрителей ощущение при
сутствия, увлекая в чудесное путешествие к 
неизвестному. Единственная реальная страна, 
упомянутая в книге «Путешествие Гулливе
ра», — Япония, куда прибыл герой в малень
кий порт около Иокогамы. Выбирая образ Гул
ливера для «экзотической витрины Иокога
мы-89», устроители павильона хотели подчерк
нуть связь Японии с миром, а также связь по
колений с будущим. «Мы хотим показать фан
тастический, приключенческий дух Гулливера, 
которым должен обладать современный чело
век».

Фото ТАСС.

Бруно отказался выплатить потребованную с него 
облили 13-летнего паренька бензином и подожгли.

большинстве случаев с жертв взимаются незначительные 
суммы в размере 10 —13 франков, что по обменному 
курсу составляет три-четыре западногерманских марки 
(по официальному курсу — примерно рубль). Причем 
школьники пользуются теми же самыми методами, что 
и взрослые рэкетиры: сначала требование о выдаче де
нежной суммы преподносится в прямо-таки дружеской 
форме, потом, в случае отказа со стороны жертвы, зву
чат явные угрозы, после чего непокорного избивают. 
«Дети платят и не жалуются», — это высказывание од
ного из местных психологов, изучавшего случаи шанта- 

’жа в школах, приводит парижский корреспондент ДПА.
Эти явления, как считают эксперты, не обошли стороной 

даже начальную школу, Хотя в настоящее время сосре
дотачиваются прежде всего в школах с техническим 
уклоном и в гимназиях. Чаще всего акты насилия и вы
могательства происходят в пригородах и фешенебельных 
кварталах Парижа. Однако и районы, граничащие с Бель
гией, и регионы вокруг Марселя и Ниццы также счита
ются «горячими» зонами.

Несколько месяцев тому назад всю французскую пе
чать обошло дело некоего Лоика Метро нз города Лувье. 
Этот 18-летний ученик плеснул своей учительнице Ми
шель Морнье в лицо кислоту. 30-летняя женщина попа
ла в больницу. Когда стали допытываться, что же толк
нуло молодого человека йа столь варварский шаг, то он 
заявил, что был недоволен уроками Морнье, они, мол, 
были очень скучными. Мало кто верил в подобную вер
сию.

Но чего нет вообще, так это проверенных практикой 
рецептов, с помощью которых можно было бы успешно 
противостоять злу в школьных стенах — дракам, шанта
жу с применением насилия, порче принадлежащих учите
лям автомашин, насилиям, совершаемым над соученица
ми. Поэтому во французских школах, по словам газеты 
«Фигаро», уже идет «постоянная партизанская война».

К. САВВИН (ТАСС).

Сеговия — один из старейших городов Испании. Он хранит на
следие двух культур: романской и мавританской.

К достопримечательностям Сеговии относится акведук — со
оружение в виде моста с водоводом — внушительный памятник 
древнейших времен. Настоящим местом паломничества туристов 
в Сеговии является замок Алькасар, построенный еще в конце 
XI века.

НА СНИМКЕ: уголок Сеговии,
Фото ТАСС.

МИЛОСЕРДИЯ
возможных стихийных потря
сений была занижена, что с 
качеством строительных работ 
обстояло неважно, да и проек
ты зданий грешат ошибками. 
Из всех многоэтажек уцелело 
лишь здание гостиницы «Ши
рак», построенное чехословац
кой фирмой. Значит, а прин
ципе строить можно?

Как казус воспринимается 
теперь эпизод, рассказанный 
ребятами из ЦК комсомола 
Армении: когда они приехали 
в Ленинакан, на полуразру
шенном доме уцелел лозунг: 
«Строители! Будем сдавать 
жилье качественно и в срок». 
Лозунг был прикреплен проч
но...

Инженер - строитель из Че
лябинска, вернувшийся из Ар
мении два месяца назад, уве
рял меня, что даже разруши
тельная сила землетрясения 
не могла железобетонные 
балки превратить в пыль; 
либо при их производстве ис
пользовали цемент не той мар
ки, либо его просто мало за
кладывали.

Подтверждением его слов 
стала заметка в ленинаканской 
городской газете «Банвор» 
(«Рабочий»), Мне показал ее 
сотрудник газеты Рафаэль Нер
сесян. (Редакция, кстати, тоже 
пострадала, типография раз
рушена. Полевую типографию 
ленинаканцам подарило коман
дование Закавказского воен-

ного округа. Сейчас «на ютит
ся в подвале. А газета выхо
дит так: три страницы на ар
мянском языке, вторая поло
са — на русском). Так вот ар
мянский рабочий писал в за
метке, что на растворном узле 
надо бы поставить русских ра
бочих, чтобы бетон не утекал 
налево: то один попросит по- 
свойски, то другой.

Но все эти мелочи преодо
лимы.

На окраине Ленинакана — 
целый городок вагончиков. 
Здесь живут строители, съе
хавшиеся с разных уголков 
страны: омичи, новосибирцы, 
тюменцы и, конечно, ураль
цы — челябинцы и свердлов
чане.

Свердловский строительно
монтажный поезд, а это 220 
специалистов — возводит два 
монолитных дома и восстанав
ливает дза общежития. Уча
стку СМП предстоит еще воз
ведение 150 коттеджей в го
роде Арарат.

— 23 тысячи квадратных 
метров жилья мы должны 
сдать, освоить до конца года 
14 миллионов рублей строй- 
монтажа, — с главным инже
нером поезда Владимиром 
Петровичем Хоревым мы си
дим в комнате общежития, где 
сейчас размещается прораб
ская. — Возводили и другие 
объекты, когда обустраива
лись. В общем — дел много.

Главная трудность — в снаб
жении материалами. Все везут 
с Урала. Перебои, как сказал 
Хорев, страшные.

В Ленинакане собрались ра
бочие из разных строительных 
организаций области. К приме
ру, бригадир Борис Сорокин 
из первоуральского СУ-3, Фа- 
низ Нигматуллин — работает 
в свердловском ДСК, Валерий 
Казанцев — из треста «Сверд- 
ловсктрансстрой». Сейчас раз
рабатывается новый генераль
ный план города. Уточняются 
сейсмологические данные. Гео
физик из Челябинска Борис 
Козловский, работающий сей
час в Ленинакане, пояснил: в 
черте города выделяются не
сколько особенно опасных зон,' 
и там никакого строительства 
не будет.

Главный концерт
Перед зданием Ленинакан- 

ского драмтеатра — площадь. 
Тут и решили дать концерт ар
тисты ансамбля танца. Алек
сандр Петрович Поличкин ос
матривал площадку, удобно ли 
танцевать. Быстренько перео
девшись, артисты в ярких ко
стюмах высыпали на площад
ку — пора репетировать. Но 
репетицию пришлось прервать. 
Перед театром стали собирать
ся зрители. И зазвучали бая
ны — начался концерт.

Я видел все выступления ан
самбля во время его гастролей

по Армении, везде коллектив 
«отр’батывал» здорово, но та
кого задора, как в Ленинакане, 
у самодеятельных артистов 
больше не было — это я мо
гу сказать точно. Не случайно 
этот концерт в полуразрушен
ном городе сами участники 
ансамбля назовут главным.

Сказались, вероятно, особый 
настрой и неповторимая обста
новка. Когда в двух шагах от 
импровизированной сцены — 
развалины, а зрители, пережив 
кошмар землетрясения, поте
ряли родных и близких — 
можно ли тут работать впол
силы, можно ли не выложить
ся до конца?

А когда Ольга Соловьева, 
Ольга Гороян, Анжелика Бе
ридзе, Гена Самохвалов, Воло
дя Воробьев, Фаниз Низаев и 
другие танцоры начали зажига
тельный цыганский танец, на 
площадку выскочили темпера
ментные армянские дети, и по
лучился импровизированный 
большой общий танец.

И даже когда программа 
концерта завершилась, устав
шие девчонки и ребята не 
ушли, снова встали в круг и 
так еще долго-долго танцева
ли вместе с ленинаканцами. 
Такого единения со зрителем 
я, признаться, не помню и у 
профессиональных коллекти
вов.

Оказалось, что танцевавшие 
армянские школьники — тоже 
артисты. Они занимаются в 
театре юного актера «Подро
сток» культурного молодежно
го центра Ленинакана. Орга
низовал театр учитель, а потом 
инструктор горкома комсомола 
Михаил Торос ян. Он ставил с 
ними интересные спектакли,

где говорил о проблемах мо
лодежи, о становлении лично
сти, о том, что волнует под
растающее поколение. К со
жалению, теперь его тоже нет. 
Когда 7 декабря прошлого го
да стали рушиться здания, 
Михаил успел выскочить из 
дома, потом бросился спасать 
ребенка, а выйти обратно он 
не успел... Его так и нашли 
прикрывающим собой девочку.

Гургену Саакяну 13 лет, он 
занимается в «Подростке». Со 
слезами на глазах вспоминает 
своего учителя. Теперь театр 
будет носить имя Михаила То- 
росяна. Вместе с Гургеном на 
концерте были его друзья, и 
спектакль они обязательно по
ставят.

Приют для Ревик
В семье первого секретаря 

ЦК ЛКСМ Армении Грануш 
Акопян живет пятиклассница 
Ревик. Она осталась без роди
телей после землетрясения, и 
ближайшие родственники Гра
нуш Грантовны — бабушка и 
дедушка взяли к себе девоч
ку. Это пример, сегодня для 
Армении типичный. Ни один 
ребенок не остался непристро- 
енным.

Рассказывает Грануш Акопян:
— Через три часа после со

общения о катастрофе около 
тысячи студентов отправились 
в эону бедствия. А к нощкжо- 
ло 10 тысяч студентов <рали 
сдавать кровь — представляе
те, живой коридор появился в 
центре города.

Утром 8 декабря стали со
бирать списки тех, кто лежит 
в больницах, а потом взялась 
за работу группа «Поиск».

На пленуме ЦК комсомола 
мы рассмотрели меры по вос
становлению разрушенных го
родов и сел. И сейчас моло
дежный центр разработал 
проект МЖК в Ленинакане.

Будем строить Дворец пио
неров в Спитаке.

В планах — создание парка 
памяти в зоне бедствия, где 
комсомольцы посадят 5 мил
лионов деревьев.

Бедствие ужасное: пред
ставьте, в зоне землетрясения 
численность комсомольских 
организаций упала на 40 про
центов. В Спитаке в феврале 
этого года провели выездной 
пленум ЦК. Там погибли почти 
все горкомовцы, все секрета
ри. По сути, приходится соз
давать горком заново.

Трудно привести весь рас
сказ Грануш Акопян. Немало 
сделали комсомольцы, но ра
боты не убавилось.

По инициативе ЦК ЛКСМ вы
пускается лотерея «Счастье — 
детям», все средства от кото
рой пойдут на нужды постра
давших. Совместно с польски
ми специалистами комсомоль
цы взялись за создание в Ере
ване горно-спасательного от
ряда, с оборудованием, с ква
лифицированными кадрами.

Память
До сих пор в Ленинакане на

ходят погибших. У маленького 
актера Гургена Саакяна недав
но из-под руин извлекли де
душку. Такой день встречают 
как праздник. Вдумайтесь в 
это: не по себе становится. Но 
лучше такая правда, чем неиз
вестность. Нет горше проступ
ка, говорят армяне, чем невоз
можность предать земле род

ного человека 
му обычаю.

А в первые 
и просто так, 
до того было.

Так сколько

по христианско- 

дни закапывали 
без гробов. Не 

человек все-та
ки погибло в Армении?

Данные уточняются. Но мне

кажется, что точное число ни
когда не будет названо. Сколь
ко беженцев появилось в ар
мянских городах и селах пос
ле событий в Сумгаите? Никто 
не знает.

Страна камней опять показа
ла свой нрав...

Предпоследний концерт ансамбля состоялся в районе имени 
Камо. Весь сбор от концерта пошел в фонд пострадавших от 
землетрясения.

И самый последний концерт в Армении тоже был благотвори
тельным. Ансамблю танца предоставили главную концертную пло
щадку Еревана — концертно-спортивный комплекс, вмещающий 
две тысячи зрителей. И зал был заполнен полностью.

Концерт прошел с успехом. И я не хочу рассказывать о всех 
номерах программы. Скажу лишь, что с интересом слушали зри
тели баянистов ансамбля Бориса Заселенно, Володю Артамонова 
и Виктора Малявкина. А уж когда зазвучали аккорды хачатуря- 
невского «Танца с саблями» из балета «Гаяне» зал вознаградил их 
аплодисментами.

Но, пожалуй, самый большой успех выпал на долю балалаеч
ника Юрия Гаврилова. Он начал исполнять известных «Коробей
ников», и вдруг на сцену выскочил армянский мальчишка и на
чал танцевать. Нс могу понять, как можно плясать армянский та
нец под русскую мелодию, но вот он смог. И эта сцена стала 
кульминацией концерта, его пиком.

Из интервью со вторым секретарем ЦК Компартии Армении 
Олегом Ивановичем Лобовым:

- - Мне очень приятно, что мои земляки откликнулись на беду 
армянского народа. Л беда большая — землетрясение задело тер
риторию с населением 700 тысяч человек. Нам предстоит восста
новить четыре города и 350 сел. И не просто восстановить, а 
учесть все недостатки: это и качество строительства, и неверные 
данные ученых, и организация спасательных служб.

Специалисты-сейсмологи просто не предполагали, что в этом 
районе могут быть землетрясения такой силы. А между тем пос
ле 7 декабря прошлого года зарегистрировано более 6 тысяч 
толчков, а значит, район очень с.ейсмоопасен. На месте бывшего 
Спитака разместится научная станция Академии наук.

Мы благодарны всем, кто откликнулся на нашу беду, и протя
нул Армении руку помощи. В фонд пострадавших перечислено 
1,5 миллиарда рублей. Б Ереване на средства зарубежных армян 
строится крупный домостроительный комбинат. Главная зада
ча для республики — как можно быстрее залечить раны. Пред
стоит огромное строительство, но, думаю, с общей помощью мы 
справимся с этой задачей.

А в последний день гастролей танцоров ансамбля из Сверд
ловска принимали в ЦК комсомола республики. Все участники 
ансамбля были награждены почетными грамотами.

А потом артистов ждал Председатель Президиума Верховного 
Совета Армянской ССР Г. М. Восканян. Он вручил коллективу ан
самбля танца Свердловского Дворца молодежи Почетную грамоту 
Президиума Верховного Совета Армении.

— Признаться, такой высокой награды мы не ожидали, — 
сказал, принимая награду, директор Дворца молодежи В. И. Брук, 
возглавлявший делегацию свердловчан. — И будет она очень до
рога нам. Может быть, хоть немного помогшим армянскому на
роду.

Мы на это надеемся.
А. ДУНЯШИН,

наш спец. корр.
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НА СМЕНУ!

Н
АТАЛЬЯ Бортнова — 
х } ' д 6ж и и к местного
драматического те

атра, автор /многих спектак
лей, идуййх в репертуаре. 
Юрий - Ширман — мастер 
преимущественно куколь
ных постановок, причем его 
работы представлены и на 
сценах других голодов. Рабо
тает он также над декораци
ями к драматическим спек
таклям.

Экспозиции такого рода не 
столь часты в наших залах. 
Ведь замысел ее сводился не 
к механическому соединению 
ра'бот двух художников по 
« географической » п ринад- 
лежности; а.- был устремлен 
к органическому сплаву. к 
их творческому союзу. Эски
зы, декорации, куклы, сцени
ческие костюмы здесь созда
ют некую, единую театраль
ную, • праздничную среду. 
Этого организаторы доби
лись. организовав соответст
венно зал, где как бы раз
местилась сама театральная 
сцена.

В центре объемная компо
зиция. которая так и назы
вается — «Театр». Ее авто
ры —. оба, художника. Здесь 
соседствуют рядышком кук
лы — и те. кто прямо сошли 
с театральных подмостков, 
«шагнули» к нам из живых 
спектаклей, и те, что подчи
няясь фантазии их авторов, 
«играют.» в дщс только вооб
ражаемых спектаклях.

А на стенах зала распо
ложены эскизы, обрамляю-

Заметки с выставки

«ТЕАТР» В ЗАЛЕ
Недавно в Нижнем Тагиле проходила выставка двух театральных 

художников — Натальи Бортновой и Юрия Ширмана. А сейчас экспози
ция разместилась в свердловском Доме актера.

щие центральную компози
цию.

Первое впечатление после 
беглого знакомства —■ это 
стихия цвета. Это — мир, на
полненный бесконечным дви
жением. игрой всех красок 
и оттенков, которые только 
существуют в природе. И уж 
потом начинаешь различать 
нечто большее, чем просто 
это эмоциональное давление 
живописи.

И самбе удивительное, ду
мается. состоит в том. что 
живопись, «театр» обоих ху
дожников действительно мо
гут сосуществовать вместе. 
Возможно, это объясняется 
их близким друг другу об
разным осмыслением драма
тургии, в чем-то схожей ме
тафоричностью творчества 
обоих. Эта общность и в ак
тивном обращении к зрите
лю, его уму и сердцу, фанта
зии, к тому, чтобы пусть не
надолго, но оторвать челове
ка от обыденности.

Конечно, творческие па
литры Н. Бортновой и Ю. 
Ширмана не идентичны. В 
работах Бортновой преобла

дает живописность, стремле
ние именно через колористи
ческую тональность раскрыть 
сущность драматического 
конфликта. В эскизах ШНр- 
мана. наряду с цветом, опре
деленной самостоятельностью 
наделена жесткая. четкая 
графччнесть композиция.

С
РЕДИ эскизов И. 
Бортновой особо вы
деляются восемь ком
позиций. по мотивам пьесы 

Ж. Кокто «Человеческий го
лос». Собственно.- эти рабо
ты трудно назвать эскизами, 
они обладают всеми необхо
димыми свойствами закончен
ных станковых полотен. По
явление их не было обуслов
лено конкретным замыслом 
и волей режиссера. Художни
ца дала собственной прочте
ние драматургического мате
риала, свое видение и свою 
режиссуру.

Каждая из этих компози
ций обладает особой цвето
вой природой, обусловленной 
драматическим развитием 
действия. Они — самостоя
тельны и в то же время свя
заны воедино, представляя в

этом живописном ряде кон
кретно-образное раскрытие 
внутренней жизни героини. 
Хочу напомнить, что пьеса 
Ж: Кокто представляет со
бой один сплошной монолог 
женщины, и в этом моноло
ге — горечь, отчаяние, оди
ночество, боль...

Интересны и эскизы к 
спектаклям классических 
пьес — «Иванов» А. Чехо
ва. «Мать» К. Чапека. К 
«Иванову» Н. Бортнова со
здала сценографию, по своей 
концепции отличную от хо
рошо известных постановок 
столичных театров.

В ее изобразительном ре
шении мир и среда обитания 
чеховских героев предстают в 
каком-то странном, жуткова
то-призрачном обрамлений. В 
эскизе мы видим персонажей, 
разбившихся на отдельные 
небольшие группы, каждая 
из которых наделена своей 
пластической выразитель
ностью. Но при этом дефор
мации и размытость цвето
вых контуров фигур придают 
всей композиции ощущение 
нереальности. Да и находят

ся эти фигуры в неком ир
реальном месте: здесь, ря
дом со столиками, диванами, 
креслами (тоже размытыми 
и колеблющимися), почему-то 
соседствуют покосившиеся 
кладбищенские кресты, за
росли репейника.

Живопись эскизов к пьесе 
«Мать» построена на контра
стах импульсивных горячих 
цветов — от кроваво-красно
го до глубокого черного. И в 
этой стихии разбросаны ост
ровки человеческого быта: от
дельные вещи, предметы, ко
торые напоминают о спокой
ном. ясном мире и которые 
так противоестественны в 
подобном окружении; В сле
дующем эскизе, «финаль
ном», исчезают и эти остров
ки, и остаются лишь безжиз
ненные холмы, да в центре«— 
небольшая фигурка Матери, 
потерявшей в этой кровавой 

■бойне всех своих сыновей.
Театральный художник со

здает весь изобразительный 
ряд спектакля — декораций, 
атрибутику, костюмы. И все 
эти составляющие образа 
должны гармонировать в рам
ках единого прочтения. Не
удивительно поэтому, что ря
дом с эскизами выставка 
представляет и костюмы, о 
которых можно сказать, что 
они действительно входят в 
пластический ансамбль сце
нографии Н., Воптновой. 
Она —■ художник, работы ко
торой позволяют говорить о 
соразмерности живописной и 
театральной интерпретации 
пьесы.

Р
АБОТЫ Юрия Шир
мана предлагают иной 
образ мышления — 
он, прежде всего, мастер ку

кольного театра. Его эскизы 
к кукольным постановкам 
выделяются декоративной яр
костью и легкостью рисунка. 
Куклы Ю. Ширмана не копи
руют живую натуру, у них 
свое «кукольное» лицо, своя 
«кукольная» пластика. Зна
чительную роль в создании 
образа куклы у Ю. Ширмана 
играют и цвет, и фактура ма
териала. из которого изго
тавливается персонаж. Ху
дожник стремится взять все 
выразительные и изобрази
тельные возможности мате
риала, будь то дерево, лос
кутки тканей или бумаги.

* А рядом с куклами, пред
ставлены эскизы к спектак
лям — и к кукольным, и к 
обычным «живым». Говоря 
о последних, следует назвать 
разработки сценографии . к 
таким пьесам — И. Друцэ 
«Птицы нашей молодости». 
Л. Леонова «Нашествие». В. 
Дударева «Рядовые». Все эти 
спектакли были поставлены 
в Нижнетагильском театре 
драмы.

В сценографии постановки 
«Птипы нашей молодости» 
Ю. Ширман нашел простое, 
убедительное решение: образ- 
метафору — дерево-мельни
ца с раскинутыми ветвями- 
крыльями. Каждое крыло — 
домотканый половичок. Эта 
символика легко узнаваема 
и свободно «читается» зрите
лем.

В другой работе — в эски
зах к «Нашествию», главным 
носителем авторского замыс
ла становится цвет. Последо- , 
вательио, жестко, методично 
идет развитие драматургиче
ского действия. Если в пер
вом .эскизе, символизирую
щем начало столкновения 
жизни и смерти, преобладают 
еще цвета жизни — голубой, 
зеленоватый, а чернота лишь 
проглядывает в верхней пра
вой части композиции, то по
степенно мрак начинает за
полнять все большее прост
ранство. и в последнем,треть
ем эскизе черный цвет уже 
господствует, вбирая в себя 
оставшийся малый островок 
живого.

Тема войны разрабатыва
ется художником и в эскизах 
к другому спектаклю — «Ря
довые». Здесь та же графич- 
ность и жестокость в изобра
зительном решении. Только 
уже не цвет, а геометриче
ские плоскости, вертикали и 
горизонтали .— главный ма
териал образа. Они придают 
монументальность и возвы
шенность сценическому, обра
зу.Выставка интересна не 
только представленными ра
ботами. Она способна от
крыть вдумчивому наблюда
телю тенденции, особенности, 
которые отличают сегодня 
развитие пашей сценографии. 
Вы можете увидеть эту эк
спозицию в Доме актера.

Н. ЯКИМОВА, 
искусствовед.

СИРЕНА
Когда нас начинают по

учать. скажем. по поводу 
соблюдения правил пожар
ной безопасности, мы зака
тываем глаза под потолок. 
Дескать, сколько можно, мы 
же не дети, Признаемся се
бе: ведь так? Ио знание еще 
никому не мешало, а незна
ние ведет к дефициту само
дисциплины. Причем, слу.чаи- 
то до обидного банальны. Вот 
в пригороде Свердловска по
гиб в огне молодой мужчи- 
на, рабочий. А всего-навсего 
разлил дома ацетон у рабо
тающей газовой плиты.

По какой причине загорел
ся тарный склад базы рай
потребсоюза на станции Ту-, 
гулым. экспертам предстоит 
выяснить. А сейчас можно 
лишь констатировать: унич- 
тоЖен склад, стеклопосуда, 
деревянная тара, фляги, боч
ки. корзины. Пожарные за
действовали семь стволов и 
отстояли соседние складские 
помещения.

Скептицизм, невниматель
ность. халатность нас здоро
во подводят. Один из приме
ров. Два подростка балова
лись с охотничьим ружьем. 
Выстрел, и один из них убит.-' 
Вопросы, естественно. к
взрослым: почему ружье не 
зарегистрировано и почему 
мальчишки свободно могли 
его взять?

730 дней 
до приказа

Готовы «дембельские» аль
бомы, чемоданы, на самом 
почетном месте драгоценная 
фотография любимого мини
стра обороны (у меня был 
маршал Соколов) с текстом 
приказа об увольнении в за
пас выслужившего свой срок. 
II летят поезда с новоиспе
ченными «гражданскими» и 
не ведают они, что на сосед
ней платформе стоит такой 
же состав, а сидят в нем те, 
кто заступает на службу 
вместо уволившегося. Укро
ются ребячьи лица и души за 
таким таинственным и пу
гающим «в/ч №...». Напря
женно смотрит в объектив 
еще почти «гражданский» че
ловек с длинноватой шевелю
рой (ой, плачет по ним ма
шинка армейского парик
махера). Что его ждет завт
ра? Где он окажется? В чьи 
командирские руки попадет? 
Потом, через 730 дней под 
стук вагонных колес и ше
лест альбомных листов с 
фотографиями армейских 
друзей, можно будет с улыб
кой вспомнить о первых не
удачах, о криво подшитых 
подворотничках и наряде за 
нечищенные сапоги. Но это 
все потом.

Фото В. ЯКУБОВА.

Экспедиция «Чистая Чусовая»

С ВЫСОТЫ ВИДНО ВСЕ...
Пожалуй, летчики авиацион-, 

ной охраны лесов — как раз 
те люди, что лучше других 
знают об экологических бедац 
Урала, ежедневно могут ви
деть, как страдает природа от 
варварского к ней отношения. 
Посмотрим вместе с ними и 
мы — на обезображенные 
усилиями человека уральские 
ландшафты, на облака смога 
возле больших городов, на 
■мертвые водоемы. С высоты 
видно многое...

Итак, на борту «кукурузника» 
шесть человек — командир 
экипажа М. А. Богданов, вто
рой пилот А. В. Степан'оа, пи
лот - инструктор В. М. Цело
вальников, летчик-наблюда
тель А. Ф. Пресняков и мы — 
два представителя Нижнета
гильского экологического клу
ба «Очищение».

Для членов экипажа это 
обычный патрульный полет. 
Для нас же — возможность 
оценить экологическое состоя
ние некоторых районов обла
сти, в частности, бассейна реки 
Чусовой.

А чем озабочены лётчики? 
Больше всего тем, что невоз
можно быстро пресечь нару
шения, замеченные с воздуха.

Иногда и хорошая связь с зем
лей не помогает — далеко от 
места нарушения находятся 
инспектора охраны. А сейчас 
это, ох как мешает. Ведь в су
хую майскую погоду то и дело 
случаются пожары,

...Вот уже и первое возгора
ние видно с самолета. Горит 
лес близ коллективных садов 
в районе Первоуральска — без 
сомнения, по вине людей. А 
тушение лесных пожаров — не 
таксе простое дело, вот и вы
горают ежегодно тысячи гек
таров уральской тайги.

После посадкй в Красно
уфимске наш' АН-2 направля
ется на север, пролетает над 
бассейном Чусовой. В Шалин- 
ском районе сплошные выруб
ки и мизерные участки лесо
посадок. Если и замаячит где- 
то вновь высаженный лес, все 
равно радости мало: так мно
го деревьев не прижилось!

Врда в Чусовой и ее прито
ках очень мутная. Да и не
удивительно. Еще когда проле
тали над Первоуральском, ви
дели «сточные» озера — цве
том от желтого до изумруд
ного. И какие бы там ни были 
совершенные очистные соору-

жения, река все равно стра
дает.

Вот и село Верхняя Ослянка 
показалось под крылом — ко
нечный пункт туристского мар
шрута по Чусовой. Удручаю
щий вид полуразвалившейся 
турбазы. Видны свалки мусора 
на берегу. Наверное, следует 
обратиться к туристам, сплав
ляющимся по реке — чтобы 
не оставляли после себя такие 
«свинарники», помнили, что тем 
самым проявляют неуважение 
к природе.

Ужасает истерзанная пойма 
реки Межевая Утка. После ра
боты драги все брошено, гряз
ная вода стекает в Чусовую. 
Видимо, здесь уже без вме
шательства прокуратуры не 
обойтись...

Да, с воздуха все видно и 
понятно без цифр, без экспер
тиз и заключений. И вывод, к 
которому приходишь после та
кого полета, безрадостен. Шта
бу экспедиции «Чистая Чусо
вая» еще работать не год и не 
два, чтобы добиться заметных 
результатов.

Ю. ТАРАСОВ, 
член экологического 

клуба «Очищение».

КРОССВОРД в свободную 
минутку

Отдел ведет
В. симков.

ф ШАШКИ ра. Карпов играет в большой
теннис. Каспаров

ОТВЕТЫ
(см. № 88, 92)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:

5. Иоанна. 8. Граббе.
10. «Начало*.

1. Такси,
9. Базар

Осадка. 14.
Колок. 17. Арама. 20. Шеврон. 
21. Покос. 24. «Остин». 25. Пан- 
сирн. 26. Беппу. 27. Сам«м. Зл. 
Секрет. 31. Турок. 34. Ваган.
37. Сварка. 39. Стоо^а 40. * « 
рем. 41. Гризли. 42. Аврора. 43. 
Намин.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Табак. 2.
Козел. 3. «Игрок», 4. Обод. 5.
Иена. 6. «Анчар*. 7. Налим. 12.
Алейников. 13. Курвиметр. 15. 
Обо. 16. Очо. 17. Анонс. 18. Ар
тем. 19. Арнем. 21. Пабст. 22.
Капор. 23. Спуск.. 28.
Уха. 32. Устав. 33. 
Ватин. 35. Гарем. 
37. Сага. 38. Ария.

Ага. 29.
Олово. 34.

36. Йемен.

ЗАНАВЕС ОПУЩЕН
Мы уже сообщали об окон

чательных итогах закончив
шегося недавно в Свердлове - 

, ке первенства Вооруженных 
Сил СССР.

Участники первенства дав
но разъехались, но один из 
них,— мастер спорта Миха-

было .выиграть — ничья вы
водила в финал спортсмен
ку из Баку. И Таня рискну-
ла очень остро, «на тра
ии фола» разыграла начало 
партии и стала азартно ата
ковать. «Безнадежная ата
ка», — пожимали плечами

ил Болотовский 
ресные заметки

— чьи инте- 
сопровожда-

специалисты.
тельно. сначала

Действи- 
ее позиция

известная своей капризнос
тью. отвернулась от нее в 
самый неподходящий момент. 
«Серебро» Тани Тетерн-

футбола, а у 
Абациева пять 
бассейн, зимой 
том — футбол, 
ба, и все это в

мастер
гроссмейетера 
раз в неделю 
— лыжи, ле- 

быстрая ходь- 
охотку. с удо-

ной это, несомненно, по-

ли ход турнира, уезжая, при
нес' в'редакцию заключитель
ный мини - рассказ из тур
нирного зала.

«Еще совсем недавно в ок
ружном Доме офицеров ки-

была крайне плохой, но за
глянув в турнирный зал че-
рез час, я 
нарушил, 
пая игра.

с удивлением рб- 
что возникла рав- 
а еще через : час.

Таня выбежала счастливая, с
радостной улыбкой она

пели шашечные
мы ç вайи 
событиями,

так
страсти, и 
увлеклись

победила опасную соперницу. 
В финале Т. Тетерину ожи
дала москвичка Е. Бушуева.

происходившими

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Русский революционер, писа
тель. философ, один из основоположников народничест
ва. 7. Футболист Голландии, чемпион Европы 1988 года. 
8. Созвездие Северного полушария неба. 9. Советский 
авиаконструктор, дважды Герой Социалистического Тру
да. 11. Океаническая птица отряда буревестников. 13. 
Опера В. Беллини. 15. Безветрие. 17. Советский писа
тель., автор романа сказки «Три толстяка». 19. Места в 
.зрительном з ла 20. Горы в Чехословакии. Польше. 
ГДР. 21. Разновидность посевной редьки. 22. Город-ге
рой. 24. Фигура высшего пилотажа. 26. Лётчик. Герой 
Советского Союза, один из первых применил ночной та
ран. 29. Комплект, набор предметов. 30. Промежуток, 
расстояние. 31. Ученая степень. 32. Пиломатериал, пр- 
„лученный из боковой части бревна.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Надстройка - над средней частью 
жилого дома. 2. Театральная площадка. 3. Южное пло
довое: дерево. 4. Художественная’эмаль. 6. Научное про
изведение Евклида. 7. Персонаж романа В. Гюго «От
верженные». 10. Лекарственное растение семейства слож
ноцветных. 11. Драгоценный камень. .1 2. Спортивное, со- 
о^Ужение. 14. Редкое тропическое животное семейства 
жирафов. 16. Овощное растение. 17. Выдающийся канад- 

■окий 'Хоккеист. 18. Древнеримская медная монета. 22. 
-Космонавт СССР, трижды побывавший в космосе.. 23. Не
подвижная деталь двигателя машин. 24. Маленький ре
сторан во Франции. 25. Водонаполненное взрывчатое ве- 
щество; 27. Газета итальянских коммунистов. 28. Непол
ноценный заменитель, суррогат.

Составил В. СОЛОВЬЕВ.
пос: Новоасбест.

«В этом кроссворде не знаю 
одного слова — фамилию руко
водителя молодежного центра. 
Хотя, несмотря на то. что мне 
под семьдесят, интересуюсь му- 
зьжальной жизнью и даже слу
шаю современнье ансамб
ли >. — написала нам М. ПОД- 
КОРЫТОВД из Камышлова. Че
стно говоря, мы немного поза
видовали эрудиции этой жен
щины и считаем, что она тоже 
правильно решила кроссворд. 
Кроме того, точные ответь» на

КОВ (Серов). В. СОХ АРЕВ (Ниж
ний Тагил), Г. КАШАНОВА 
(Свердловск) и другие.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. «Роди 
на*. 8. Аптека. 10. Пул. 13. Пе
дант.* 14. Неолит. 15. Ряпушка. 
18. Жираф. 20. Ядрен. 21. Ежик.
22. Сонм. 23. Жетон. 26. Акаба.
28. Залешин. 30. Куртка. 31. От
мель. 32. Бал. 34. «Эврика!*. 35. 
Арзрум. 36. Меристема.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Магистр.
2. Остап. 3. Дедал. 4. Куртина.
5. Рокада. 6. Аккорд. 9. Лепи- 
лемур. 11. Узус. 12. Гипербола. 
16. Якима. 17. Кроки. 19. Фён. 
20. «Яма». 24. Октава. 25. «Леда». 
27. Камбуз. 28. Затишек. 29. 
Нодзима. 32. Базис. 33. Лапта.

НД СМЕНУ!
зишшшпяи::::::::::::::
Ё Индекс 53800
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620219 
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Редакция газеты 
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в мужском турнире первенст
ва Вооруженных Сил по рус
ским шашкам, что не обра
тили должного ;внимания на 
«прекрасный тюл». А собы
тия у женщин развивались 
очень интересно., Свердлов- 
чапке Т. Тетериной в полу
финальном матче с Г. Габ
риелян обязательно нужно

«Послужной 
ных побед

список» Кати- 
впёчатляет: пять

лет подряд она попадает в 
тройку призеров чемпионата 
страны, показывая завидную 
стабильность и содержатель
ную. вдумчивую игру, Поис
тине. обе претендентки были 
достойны победы, и мне бы
ло очень грустно, когда одна 
из них. проиграв, ушла огор
ченной, потому что Фортуна,

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ДОН КИХОТ
27-V Ч ИО-ЧИО-САН

АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ДРАМЫ

Сегодня КАБАНЧИК 
27-V ПОДКИДЫШ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
МУЗЫКАЛЬНОЙ
Сегодня РЫЦАРЬ

ТЕАТР

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР
(вг помещении Дома актера, 

ул. 8 Марта, 8).
27-У ИСКУШЕНИЕ СВЯТОГО 

АНАТОЛИЯ
Билеты
(ул. Малышева. 68).

в кассе театра

ТЕАТР 
КОМЕДИИ 
СИНЯЯ. 

БОРОДА
27-V БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
<м. Ленинского комсомола

БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ
ГНОМОВ

ГОСЦИРК
Заключительные 
представления 
АТТРАКЦИОНА 

«Карнавал 
экзотических животных*

ПОД руководством засл. арт. 
Азербайджанской ССР
Джеммы ШИРВАНИ.

ЦИРКОВОЙ СПЕКТАКЛЬ 
«А Л Л Е-АП!*.

Наши телефоны:

приемная 51-18-61 
зам. редактора 51-38-75 
от«, секретарь 58-95-48 
ноеостм 51-10-66, 56-17-51

кагатель ее высокого класса 
игры; «золото» Кати Бушуе
вой — показатель того же 
плюс чуть-чуть везения...

А чемпион среди муж
чин — гросссмейетер И. 
Абачиев. Признаюсь, радо
ваться этому успеху у меня 
были довольно веские осно
вания— в качестве спарринг- 
партнера и помощника побы
вал я на его «звездном» чем
пионате страны прошлого 
года, ija других турнирах, где 
Николай Васильевич побеж
дал. И кажется, понял глав-

вольствием. с азартом!
Сразу после победы в этом 

турнире спросил у Абациева: 
«Приятно ли глеться в лу
чах славы?». Спросил, ожи
дая услышать что-нибудь 
оригинальное. Он только 
улыбнулся и просто ответил: 
«Приятно, но не стоит к 
этому стремиться. Делай хо
рошо, делай талантливо —- и 
слава придет сама. Помните, 
как у Пастернака: «Цель 
творчества — самоотдача, а 
не шумиха, не успех...». 
Для Абациева эти замеча
тельные слова давно уже ста
ли своеобразным девизом. Да 
это и неудивительно.

Мастер не нуждается
ное в его игре фантазия,
постоянные попытки двигать
ся неизведанными тропами. 
Он — максималист: если 
атакует, то лихой кавалерий
ской атакой, если защищает-
ся — 
окопа.

то из очень глубокого 
Есть У Абац,иева

страсть. помогающая всегда 
быть в форме — физкульту-

КИНОКОНк’ЕРТНЫЙ ТЕАТР
♦КОСМОС»

Новы й а мё р и к а н с к и й 
суйерсоевик

♦ ВОСХОД «ЧЕРНОЙ ЛУНЫ».
Французский 

музы)сальный фильм 
«ФРЕНЧ КАНКАН». 

Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30. 
27, 28 мая в 9 час. 

премьера выходного дня 
♦ ОФИЦЕР С РОЗОЙ» 

(Югославия).

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ Высокий

блондин в черном ботинке. 
Она с метлой, он в черной 
шляпе (стерео).

СОВКИНО — Трагедия в 
стиле рок (две серии).

САЛЮТ Тайна острова
чудовищ. Коршуны добычей 
не лепятся. Пугала.

УРАЛ — Ностальгия. Жем
чужина в короне. Жертво-

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

5892-41
учащейся молодежи 58-93-89

громких аплодисментах, зато 
не может жить без настоя
щей, напряженной работы, 
без того Дела, в которое'мож
но вложить вс(о . душу без 
остатка...

Случай «гостеприимства» 
зафиксирован в Ленинском 
районе Свердловска. Как вы
ражаются работники мили
ции, «свободным доступом» 
вор попал в квартиру. И хо
телось бы разделить с хозяи
ном квартиры горечь от по
тери золотых изделий и ве
щей. но... Сам виноват, коли 
ничто не мешало прёступни-. 
ку открыть незапертую дверь.

Кстати, о гостеприимстве. 
Неловко как-то укорять гос
тей за отсутствие предосто
рожности, однако. может 
быть, кому-то и из земляков 
послужит примером случай в 
поселке Заречном Белоярско
го района. Вор забрался че
рез форточку в номер на пеп- 
вом этаже гостиницы «Мала
хит». Постпадал гражданин 
иностранной державы. У н®- 
го были украдены 217 руб
лей. золотое кольцо и деньги 
в валюте.

Возможно, решил побало
вать себя музыкой преступ
ник. забравшийся в магазин 
«Мелодия» в Красногорском 
районе. Похоже, что стекло в 
окне он выставил со знанием 
дела — охлаиная сигнализа
ция не сработала. Однако не 
только «музыка» интересова
ла вора: кроме радиоаппара
туры он унес и часы. Мага
зин теперь не досчитается 
двух с лишним тысяч рублей.

Семи тысяч рублей ли
шился и один из жителей Ле
нинского района Свердлов
ска. Именно в такую сумму 
он оценил ' украденную им> 
портную видеоаппаратуру и 
вещи. Взломанная двель в 
эту смету не входит. Имея 
видео, думайте о его сохран
ности!

Это, осознаю, банальный и 
в данном случае запоздалый 
совет. Есть поговорка, отно
сящаяся к другого рола про- 
исществиям: «Знать бы. где 
упасть, соломки б постелил». 
Как. например, в этой ситуа
ции. У кинотеатра «Сталь» 
в Нижнем Тагиле в такси са
дятся двое пассажиров. На
зывают адрес: поселок Оль- 
ховка. Не доезжая поселка, 
припугнули водителя похо
жим на пистолет предметом, 
сняли часы, забрали 70 руб
лей и на этой же, уже угнан
ной автомашине, скрылись. 
Автомобиль обнаружен, идет 
розыск разбойников.

И продолжая «автотему». 
Сразу четыре человека по
гибли в дорожно-транспорт
ном происшествии на 121-м 
километре трассы Свеод- 
ловск — Серов. Объезжая 
«ЗИЛ-555», водитель «Моск
вича» столкнулся с колесным 
трактором. Жертвами столк
новения стали водитель и пас
сажиры легковой автомаши
ны.

Ведутпий публики 
А. ГОРЛОВ.

М. БОЛОТОВСКИЙ, 
мастер спорта СССР.

приношение. Черный квад
рат.

ТЕМП 
Видеозал

Френч канкан.
Империя нано

сит ответный удар.
ДК нм. ДЗЕРЖИНСКОГО — 

Предлагаю руку и сердце. 
Штаны.

ДК им.
Штаны.

МИР —

ГОРЬКОГО

Отцы (две серин).
ДК им. СВЕРДЛОВА — Ло

вушка для кошек.
ДРУЖБА — Враг мой (две 

серии). Узник замка Иф.
СОВРЕМЕННИК — Связь 

через пиццерию (две серин).
БУРЕВЕСТНИК — Отцы.
ИСКРА — Одиночка.
ЮЖНЫЙ — Трагедия в 

стиле рок (две серии).
ЭКРАН Одиночка.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Трагедия в стиле рок (две 
серии).

комсомольской жизни и мо- 
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

ЗАРЯ Трагедия в стиле
рок две серин). Ассоциация 
злоумышленников.

КОМСОМОЛЕЦ 
сердце.

СТРЕЛА 
серии).

Дикое

Рэгтайм (две

ПОГОДА
27 — 28 мая по области 

ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
без осадков, ветер северо- 
восто’.ный с переходом на 
западный 5—10 метров в 
секунду. Температура возду
ха 27 мая ночью плюс 2 
минус 3. на поверхности 
почвы замороз. и до минус 
4, днем 10 —15. 28 мая
ночью минус 1 плюс 4. на 
поверхности почвы замороз
ки до минус 2. днем 15 — 20 
градусов тепла.

Газета выходит 250 раз г году, ежеднев
но. кроме вэслресенья и понедельника Пе
чать высокая. Объем 2 п. л. Тираж 170 
тыс. экз. Типография изд-ва «Уральский 
рабочий», 620219, Свердловск, пр. Лени-

а
НС 20391. Заказ № 4696.


